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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

С о г л а ш е н и е
о развитии и углублении долгосрочного сотрудничества 

Союза С о в е тс к и х  С о ц и а л и с т и ч е с к и х  Р е с п у б л и к  
и Ф е д е р а т и в н о й  Р е с п у б л и к и  Г е р м а н и и

о б л а с т и э к о н о м и к и и п р о м ы ш л е н н о с т и
Правительство Союза Со

ветских Социалистических 
Республик и правительство 
Федеративной Республики 
Германии,

принимая во внимание вы
раженную в Договоре от 12 
августа 1970 года решимость 
к улучшению и расширению 
сотрудничества, включая об
ласть экономических отно- 

' шений, в интересах обоих го
сударств,

ссылаясь на Соглашение по 
общим вопросам торговли и 
мореплавания от 25 апреля 
1958 года, Соглашение о раз
витии экономического, про
мышленного и технического 
сотрудничества от 19 мая 
1973 года, Соглашение о даль
нейшем развитии экономиче
ского сотрудничества от 30 
октября 1974 года,

высоко оценивая уже до
стигнутый значительный 
прогресс в области экономи
ческого, промышленного и 
технического сотрудничества 
между обоими государства
ми,

стремясь непрерывно раз
вивать и углублять весь 
комплекс отношений между 
обоими государствами, 

будучи убежденными, что 
расширение и интенсифика
ция их долгосрочного сот
рудничества в области эко
номических, промышленных 
и технических отношений не 
только отвечают общим ин
тересам обоих государств, но- 
и вносят важный вклад в 
дело долгосрочного сотруд
ничества во всей Европе, 

желая осуществлять это 
сотрудничество на долгосроч
ной основе,

сознавая, что углубление 
экономического, промышлен

ного и технического сотруд
ничества в Европе в соответ
ствии с Заключительным 
актом Совещания по 
безопасности и сотрудни
честву в Европе, подписан
ным в Хельсинки 1 августа 
1975 года, служит делу раз
рядки международной на
пряженности и мира в Евро
пе и во всем мире,

договорились о нижеследу
ющем:

С Т А Т Ь Я  1

Договаривающиеся Сторо
ны ставят перед собой цель 
содействовать экономическо
му, промышленному и тех
ническому сотрудничеству, 
как важному и необходимо
му элементу упрочения дву
сторонних отношений, на 
стабильной и долгосрочной 
основе. Учитывая долгосроч
ный характер проектов, со
гласованных или подготавли
ваемых соответствующими 
предприятиями и организа
циями, и проектов, ожидае
мых в будущем, в частности, 
в области сырьевых мате
риалов и энергетики, Догова
ривающиеся Стороны будут 
стремиться к дальнейшей 
интенсификации сотрудниче
ства на основе взаимной вы
годы.

С Т А Т Ь Я  2
Договаривающиеся Сторо

ны будут содействовать 
дальнейшему развитию сот
рудничества, в частности, в 
следующем:

создании, расширении и 
модернизации промышлен
ных комплексов и предприя
тий;

совместных разработках и 
производстве отдельных ви
дов оборудования и других 
изделий;

добыче и переработке от

дельных видов сырья, вклю
чая разработку полезных 
ископаемых на морском дне;.

сотрудничестве в области 
энергетики;

техническом сотрудничест
ве между соответствуюшими 
предприятиями и организа
циями;

сотрудничестве в области 
банковского и страхового де
ла, транспорта и в других 
областях предоставления ус
луг;

сотрудничестве с предприя
тиями и организациями тре
тьих стран.

Сотрудничество будет осу
ществляться, в частности, в 
таких отраслях, как машино
строение, в том числе транс
портное машиностроение, 
металлургия, химия, электро
техника, в том числе элект
ронная промышленность, а 
также промышленность то
варов широкого потребления.

С Т А Т Ь Я  3
Договаривающиеся Сторо

ны будут поощрять как 
можно более широкий обмен 
экономической информацией 
с тем, чтобы улучшать вза
имные возможности сбыта. 
При этом они и впредь бу
дут в рамках действующих 
законов и правил поощрять 
деловые контакты и условия 
работы бюро по содействию 
торговле, закупочных комис
сий, представительств пред
приятий и организаций, сме
шанных обществ и техниче
ского персонала, а также со
действовать проведению яр
марок, специализированных 
выставок, симпозиумов и 
других подобных мероприя
тий.

С Т А Т Ь Я  4

Договаривающиеся Сторо
ны при развитии экономиче

ского, промышленного и тех
нического сотрудничества 
между двумя государствами 
будут прилагать усилия, что
бы учитывать принципы 
международного разделения 
труда и условия соответству
ющих рынков. При наличии 
взаимной заинтересованно
сти сотрудничество в осуще
ствлении крупномасштабных 
и долгосрочных проектов 
может быть увязано с по
ставками продукции, произ
водимой в результате такого 
сотрудничества.

С Т А Т Ь Я  5

Признавая значение, кото
рое имеет финансирование, 
включая предоставление 
среднесрочных и долгосроч
ных кредитов, для дальней
шего развития экономиче
ского сотрудничества, Дого
варивающиеся Стороны для 
достижения целей настояще
го соглашения -будут., в отно
шении предоставления га
рантий прилагать усилия с 
тем, чтобы среднесрочные и 
долгосрочные кредиты предо
ставлялись в рамках суще
ствующих в каждом из госу
дарств правил на возможно 
благоприятных условиях.

СТАТЬЯ 6
Содействие и наблюдение 

за практическим осуществле
нием настоящего соглашения 
поручается Комиссии Союза 
Советских Социалистических 
Республик и Федеративной 
Республики Германии по 
экономическому и научно- 
техническому сотрудничест
ву с участием компетентных 
и заинтересованных органов 
экономики. Для достижения 
целей настоящего соглаше
ния комиссия с участием 
указанных органов разрабо
тает долгосрочную програм

му об основных направлени
ях сотрудничества.

С Т А Т Ь Я  7

В согласии с четырехсто
ронним соглашением от 3 
сентября 1971 года настоя
щее соглашение будет рас
пространяться в соответст
вии с установленными про
цедурами на Берлин (Запад
ный).

С Т А Т Ь Я  8

Настоящее соглашение не 
затрагивает ранее заключен
ных Договаривающимися 
Сторонами двусторонних и 
многосторонних договоров и 
соглашений. В этой связи, в 
случае необходимости. Дого
варивающиеся Стороны, по 
предложению одной из них, 
будут проводить консульта
ции с тем, однако, чтобы 
эти консультации не затра
гивали основные цели на
стоящего соглашения.

С Т А Т Ь Я  9

Срок действия настоящего 
соглашения рассчитан на 25 
лет. Первоначальный срок 
действия соглашения уста
навливается на 10 лет, по 
истечении которого оно бу
дет продлеваться по согласо
ванию Договаривающихся 
Сторон каждый раз на сле
дующий 5-летний период.

С Т А Т Ь Я  10

Настоящее соглашение 
вступает в силу после того, 
как Договаривающиеся Сто
роны обменяются уведомле
ниями о том, что необходи
мые для этого в каждом из 
обоих государств формально
сти выполнены.

Совершено в Бонне 6 мая 
1978 года в двух подлинных 
экземплярах, каждый на 
русском и немецком языках, 
причем оба текста имеют 
одинаковую силу.
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БЕСЕДА Л. И. БРЕЖНЕВА С Г.
БОНН, 6 мая. (ТАСС). Ге

неральный секретарь ЦК 
КПСС, Председатель Прези
диума Верховного Совета

СССР JI. И. Брежнев имел 
вчера беседу с председате
лем свободной демократиче
ской партии, заместителем

-  Д. ГЕНШЕРОМ
федерального канцлера, ми
нистром иностранных дел 
ФРГ Г.-Д. Геншером.

В ходе беседы были об

суждены вопросы, относя
щиеся к развитию двусто
ронних отношений между 
обеими странами, и важные 
международные проблемы. 
При этом было выражено 
обоюдное убеждение, что

желательно и полезно взаи
модействие обеих стран в 
интересах упрочения мира и 
разрядки международной 
напряженности, интересах 
спокойствия и благополучия 
народов.

БЕСЕДА Л. И. Б Р Е Ж Н Е В А  СП Р О Д О Л Ж Е Н  
Л. И. БРЕЖНЕВА

5 мая в резиденции Гим- 
них были продолжены бесе
ды Генерального секретаря 
ЦК КПСС, Председателя 
Президиума Верховного Со
вета СССР Л. И. Брежнева 
с федеральным канцлером 
ФРГ Гельмутом Шмидтом.

Состоялся обмен мнениями 
по вопросам международной 
политики, представляющим 
взаимный интерес, в первую 
очередь, касающимся обще
европейской безопасности и 
разоружения, разрядки на
пряженности в  Европе.

Была подчеркнута акту
альность задачи подкрепле
ния политической разрядки 
разрядкой военной. С обеих 
сторон было подчеркнуто, 
что для разрядки нет разум
ной альтернативы и что по
зиции Советского Союза и 
ФРГ в таком кардинальном 
вопросе современности, как 
разоядка и мир, не расхо
дятся.

И Е Б Е С Е Д
И Г. ШМИДТА

«
Отмечалось большое значе

ние необходимости соблюде
ния хельсинкских договорен
ностей для дела общего мира 
и безопасности.

Во время беседы была вы
ражена взаимная заинтересо
ванность в расширении и 
углублении сотрудничества 
СССР и ФРГ, в дальнейшем 
развитии и упрочении раз
рядки, обогащении новыми 
формами сотрудничества ев
ропейских государств.

Беседа проходила в духе 
откровенности и взаимного 
уважения.

В беседе приняли участие: 
с советской стороны — по
мощники Генерального сек
ретаря ЦК КПСС __ А. М. 
Александров, А. И. Блатов, 
посол СССР в ФРГ В. М. Фа
лин; с западногерманской 
стороны — заведующий от
делом ведомства федераль
ного канцлера Ю. Руфус.

БОНН, 6 мая. (ТАСС). 5 
мая во второй половине дня 
Генеральный секретарь ЦК 
КПСС, Председатель Прези
диума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежнев имел 
встречу с председателем 
социал - демократа ч е с к о й  
партии Германии Вилли 
Брандтом.

В беседе, проходившей в 
непринужденной, дружест
венной атмосфере, был за
тронут ряд вопросов разви
тия отношений между СССР 
и ФРГ, актуальных проблем 
международной обстановки.

Было единодушно отмече
но,- что все более широкая- 
программа мирного разви.

5 мая исполнилось 160 лет 
со дня рождения Карла 
Маркба. В  этот день к па
мятнику величайшему мыс
лителю и революционеру в 
Москве от МГК КПСС были 
возложены цветы.

тия и сотрудничества СССР 
и ФРГ опирается на проч
ный фундамент московского 
договора. Это сотрудничест
во, как сказал В. Брандт, 
пользуется поддержкой ши
роких кругов западногер
манской общественности, в 
том числе социал-демокра
тической партии Германии.

Л. И. Брежнев подчеркнул 
ту большую роль, которую 
сыграл В. Брандт как один 
из создателей восточной по
литики ФРГ — политики 
добрососедских отношений и 
сотрудничества с социалисти
ческими странами.

Обе стороны в ходе бесе
ды подчеркнули большое

Цветы к памятнику осно
воположнику теории науч
ного коммунизма, вождю 
мирового пролетариата бы
ли возложены также от Ин
ститута марксизма-лениниз-

В. Б РАНДТ ОМ
значение для перспектив от
ношений между СССР и 
ФРГ и укрепления европей
ского мира задачи воспита
ния взаимного уважения и 
доверия народов обеих стран 
друг к другу, распростране
ния правдивой, объективной 
информации в средствах 
массовой информации о жи
зни обеих стран и народов.

В беседе приняли участие 
член Политбюро ЦК -КПСС, 
министр иностранных дел 
СССР А. А. Громыко, помощ
ники Генерального секрета
ря ЦК КПСС А. М. Алек
сандров, А. И. Блатов, феде
ральный секретарь СДПГ 
Э. Бар.

ма при ЦК КПСС, Институ
та истории партии МГК и 
МК КПСС, Московского 
университета , марксизма- 
ленинизма.

(ТАСС).

■........ ...............— .........

ЦВЕТЫ К ПАМ ЯТНИКУ КАРЛУ М АРКСУ

В Ы С Т У П Л Е Н И Е  

Л . И . Е Р  Е Ж  Н Е В  Я

ПО ТЕЛЕВИДЕНИЮ Ф РГ
Добрый вечер, дорогие те

лезрители!
Я с большим удовольстви

ем принял предложение по
беседовать сегодня с вами. 
Завершается мой второй ви
зит в вашу страну. Мы впол
не удовлетворены его итога
ми. Наши переговоры с пре
зидентом Вальтеро'м Шее- 
лем, канцлером Гельмутом 
Шмидтом, вице-канцлером 
Геншером, встречи с предсе
дателем социал-демократиче
ской партии Германии Вил
ли Брандтом, другими госу
дарственными. и политиче
скими деятелями ФРГ были 
весьма нужными и полезны
ми.

Отправляясь на этот раз в 
Бонн, мы видели свою зада
чу в том, чтобы, оснозыва- 
ясь на Московском договоре 
1970 года, совместно с руко
водителями ФРГ определить 
на годы вперед главные ори
ентиры дальнейшего сотруд
ничества между нашими 
странами в двусторонних де
лах, а также наметить пути 
взаимодействия в упрочении 
мира и международной раз
рядки. На мой взгляд, в хо
де визита было достигнуто 
многое в этом направлении. 
Есть основания надеяться, 
что его итоги придадут и 
большую стабильность, и 
больший размах отношениям 
между Федеративной Рес
публикой Германии и Совет
ским ̂ Союзом.

Сейчас мы находимся на 
очень ответственном рубеже 
в развитии событий на ми
ровой арене. Советский Со
юз и ФРГ в состоянии мно
гое сделать для устранения 
трудностей, с которыми 
столкнулся в своем развитии 
процесс разрядки. От наших 
стран во многом зависит, бу
дут ли закреплены и углуб
лены те позитивные процес
сы, которые начались в 
международных отношениях 
в первой половине 70-х го
дов.

Не секрет, что сегодня 
процессы эти несколько за
тормозились. Не буду ссы
латься на все причины, их 
немало. Но главная состоит в 
том, что пока не удалось 
обуздать чудовищную гонку 
вооружений. Это очень тре
вожное обстоятельство. Ведь 
такая гонка не может про
должаться без конца. Она 
неумолимо подтачивает зда
ние политической разрядки. 
Она, если ее не остановить, 
может поставить под вопрос 
само будущее человечества.

Наша страна, Советский 
Союз, видит поэтому свою 
ваяснейшую цель в между
народных делах в том, что
бы предотвратить сползание 
человечества к войне, чтобы 
отстоять и упрочить мир — 
всеобщий, справедливый, 
долговечный. Таков наш не
поколебимый курс. Он не 
зависит ни от каких конъ
юнктурных поветрий. Он за
конодательно закреплен в 
Конституции Советского Со
юза. Этот курс мы неук
лонно проводим в жизнь 
всеми средствами. Ему под
чинена работа советской 
дипломатии. Его поддержи
вает вся общественность на
шей страны. Ориентируясь 
на мирную перспективу, мы 
разрабатываем все наши 
планы.

С каждым годом все боль
ше людей, в том числе 
граждан ФРГ, бывает в Со
ветском Союзе. И каждый, 
кто непредвзято знакомится 
с нашей жизнью, непремен
но подтвердит: вся атмосфе
ра в нашей стране прониза
на глубочайшей привержен
ностью народа к миру, 
стремлением жить в дружбе 
со всеми народами.

Когда мы говорим, что 
нам, советским людям, ну
жен мир, мы говорим то, что 
лежит у нас на сердце. Мне 
немало приходится ездить 
по стране. Недавно, напри
мер, я вновь побывал в Си
бири и на Дальнем Востоке: 
проехал тысячи и тысячи 
километров, встречался со 
многими людьми. И о чем бы 
ни заходила речь, разговор 
неизменно касался и между
народных проблем. А в ко
нечном счете сводился к во
просу вопросов: удастся ли
отстоять и упрочить мир.

У нас, в Советском Союзе, 
нет ни классов, ни социаль
ных слоев, ни профессио
нальных групп, которые бы
ли бы заинтересованы в вой
не. или ее подготовке, рас

считывали бы на этом на
житься. У нас есть, конечно, 
военные заводы, есть армия, 
— но ни руководители этих 
заводов, ни командный со- 

‘ став армии, ни рабочие, ни
солдаты не связывают с вой
ной, с военными заказами 
своего благополучия. Мы 
очень хотели бы —- к огром
ной выгоде для всего обще
ства — переключить \т воен
ные заводы на выпуск мир
ной продукции, на мирные, 
созидательные цели.

Нашу страну нередко 
сравнивают с гигантской 
строительной площадкой. И 
это не образное выражение, 
а факт. Строим мы много. И 
не просто строим, но, можно 
сказать, преобразуем само 
лицо своей страны.

Вы, наверное, слышали, 
скажем, о Байкало-Амур
ской магистрали. Это желез
ная дорога протяженностью 
более чем в 3.000 километ
ров. Ее прокладывают в веч
ной мерзлоте, по нехоженой, 
девственной тайге, пробива
ют в скалах. Построить ее— 
значит не просто намного со
кратить путь к Тихому оке
ану, но и обжить террито
рию, равную нескольким 
крупным государствам. И 
ведь все приходится делать 
чуть ли не на пустом месте.

Или возьмите освоение тю
менских месторождений неф
ти в Западной Сибири. Мы 
начали это грандиозное дело 
менее 15 лет назад. А сегод
ня тут добывается каждая 
вторая тонна советской неф
ти. Здесь на реке Обь мы 
осваиваем район площадью 
примерно миллион квадрат
ных километров.

Или, наконец, проекты 
подлинного возрождения на
шего российского Нечернозе
мья. Речь идет о преобразо
вании, так сказать, исконно
го сердца России. Представь
те себе: мы решили практи
чески заново создать высоко
продуктивное сельское хо
зяйство на площади, равной 
примерно территории Фран
ции. Все работы, включая 
осушение и орошение огром
ных площадей, закончатся в 
основном лишь к 1990 году. 
Но уже к 1980 году эти зем
ли должны дать одну ше
стую часть всей сельскохо- 

.зяйственной продукции Со
ветского Союза.

Наши начинания и планы 
рассчитаны на десятилетия 
вперед. Мы разрабатываем 
не один, не два, а десятки 
проектов, каждый из кото
рых по своим масштабам 
превосходит планы иных го
сударств. И каждый из них 
своей конечной целью имеет 
повышение благосостояния 
миллионов людей, всего на
шего народа.

Все более крупномасштаб
ные и трудоемкие задачи ре
шаем мы и в социальной 
сфере. Приведу такой при
мер. Впервые в нашей новой 
Конституции мы зафиксиро
вали право на жилище. Та
кое право нельзя просто де
кларировать. Для его реали
зации предпринимаются ог
ромные усилия. Ежегодно у 
«ас 11 миллионов людей пе
реселяются в новые кварти
ры. При этом ставки на 
квартплату в государствен
ных домах у нас чрезвычай
но низкие. Они были уста
новлены 50 лет назад и с 
тех пор не повышались. Все 
это означает, что общество, 
государство берут на себя 
все большую долю расходов 
на жилье. Или другой при
мер. У нас бесплатное и, ве
роятно, самое широкое в ми
ре медицинское обслужива
ние всего населения. Одна 
треть всех врачей, работаю
щих в мире, — советские 
врачи. Но чтобы с макси
мальной эффективностью га
рантировать конституцион
ное право граждан на охра
ну здоровья, необходимы 
дальнейшие крупные капита
ловложения, социальные ме
роприятия, научный поиск. 
И таких примеров великое 
множество.

Все это очень непростые 
задачи. У нас немало слож
ных проблем, немало и недо
статков, но мы эти пробле
мы решаем с помощью ра
стущей активности и ини
циативы миллионов граж
дан. И мы их непременно ре
шим — при одном-единст- 
венном условии — если уда
стся .предотвратить новую 
мировую войну, обеспечить 
долговечный мир на надеж
ной основе мирного сосуще

ствования. В свете этого не
трудно понять, что миролю
бие нашей политики — не 
эффектная поза, а сама суть 
нашей жизни. В этом — га
рантия неизменности и ста
бильности международного 
курса СССР, , цели .которого, 
думаю, ясны, понятны и 
близки каждому: мир, разо
ружение, безопасность наро
дов.

Важные конкретные пред
ложения, с которыми Совет
ский Союз выступает на 
международной арене, под
чинены этим именно целям. 
Мы стремимся к тому, чтобы 
на первых порах хотя бы 
приостановить рост вооруже
ний и вооруженных сил го
сударств, располагающих 
крупным военным потенциа
лом. Таков смысл инициа
тив, с которыми мы выступи
ли в самое последнее время.

Уважаемые граждане Фе
деративной Республики Гер
мании!

Конец первой декады мая 
для наших стран, для наших 
народов время особое. Каж
дый год в это время мы от
мечаем окончание сражений 
второй мировой войны на 
земле Европы. Конечно, от
мечаем по-разному, испыты
вая во многом несхожие чув
ства. Это понятно. Но есть 
не только различия в наст
роениях и чувствах. Есть и 
общее — оно, на мой взгляд, 
в наши дни куда существен
нее, куда важнее. Найш на
роды в минувшей войне по
несли огромные, невозврати
мые потери. И хотя сегодня 
выросли новые поколения, 
хотя сегодня, возможно, 
каждый второй житель 
СССР и ФРГ знает о войне 
лишь по книгам, — прошлое 
побуждает нас извлечь урок 
из недавней истории, укреп
ляет стремление жить в ми
ре, не допустить новой тра
гедии.

Пора, думается, ответствен
ным политикам всех без ис
ключения государств сказать 
ДРУГ другу, своим народам: 
войны не должно быть! Ска
зать — и сделать все, чтобы 
ее действительно не было. 
Но время торопит: каждый
потерянный день, каждая 
задержка, каждое промедле
ние могут слишком дорого 
обойтись человечеству, всем 
нам..

Этим, уважаемые телезри
тели, руководствовались мы 
и в ходе переговоров в Бон
не. Документы, которые бы
ли здесь приняты, имеют 
большое значение.

Так, в совместной декла
рации, которую мы подписа
ли с канцлером Г. Шмидтом, 
выражена решимость сторон 
развивать политическое сот
рудничество между ФРГ и 
СССР на прочной, постоян
ной основе. Это относится 
как к двусторонним делам, 
так и к крупным междуна
родным вопросам, прежде 
всего таким, как мирное со
существование, разрядка, 
обуздание гонки вооружений. 
Подписано также соглаше
ние, которое предусматрива
ет широкое развитие эконо
мических связей в расчете 
на весьма долговременную 
перспективу •—- до конца 
нынешнего тысячелетия. 
Создается солидный матери
альный фундамент для мир
ного сотрудничества наших 
двух стран.

Это — хорошие результа
ты. Теперь, с нашей точки 
зрения, задача состоит в том, 
чтобы достигнутые догово-. 
ренности воплотились в ре
альные дела, в реальные 
совместные усилия на меж
дународной арене. Давайте 
достойно продолжать, исто
рическое дело, начатое под
писанием Московского дого
вора 1970 года. Давайте бу
дем развивать и обогащать 
добрые традиции сотрудни
чества во имя интересов на
родов обеих наших стран, во 
имя дальнейшего укрепле
ния мира и развития пло
дотворного сотрудничества в 
Европе и во всем мире!

Позвольте в заключение от 
души поблагодарить наших 
гостеприимных хозяев — 
Федерального президента 
Вальтера Шееля, . федераль
ного канцлера Гельмута 
Шмидта, всех, с кем мы 
встречались и вели перего
воры, всех вас, жители ФРГ, 
за теплый прием и сердеч
ное гостеприимство.

Всего вам доброго! До сви
дания!

И. БРЕЖ НЕВА с 
и В. М И Ш Н И К О М

Встреча Л. 
Г. ВЕНЕРОМ

БОНН; 5 мая. (ТАСС). 
Здесь состоялась встреча Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежнева с 
председателем фракции со
циал-демократической пар
тии Германии в бундестаге 
Г. Венером и председателем 
фракции свободной демокра

тической партии В. Мишни- 
ком.

Председатели фракций 
партий, образующих прави
тельственную коалицию 
ФРГ, выразили удовлетворе
ние ходом переговоров Л. И. 
Брежнева с руководителями 
ФРГ. Г. Венер и В. Мишник 
подчеркнули свою реши
мость и впредь активно со
действовать продолжению

курса, определенного мо
сковским договором.

Л. И. Брежнев отметил 
важную роль парламентари
ев СДПГ и СвДП в разви
тии советско-западногерман
ских отношений и пожелал 
Г. Венеру и В. Мишнику ус
пехов в их деятельности во 
имя разрядки и укрепления 
мира.

I
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2 КРАСНОЕ ЗНАМЯ 7 мая 1978 года

В ЧЕСТЬ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ФРГ
БОНН, 5 мая. (Спец. корр. 

ТАСС). Генеральный секре
тарь ЦК КПСС, Председа
тель Президиума Верховно
го Совета СССР Л. И. Бре
жнев дал сегодня в доме 
правительственных приемов 
«Редут» завтрак, на котором 
были президент ФРГ В. Ше- 
ель и федеральный канцлер 
ФРГ Г. Шмидт.

Присутствовали замести
тель федерального канцлера, 
министр иностранных дел 
Г.-Д. Геншер, другие члены 
федерального правительства, 
лидеры политических пар
тий, депутаты бундестага и 
члены бундесрата, премьер- 
министры ряда земель, дея-

Уважаемый г-н федераль
ный президент!

Уважаемый .г-н федераль
ный канцлер!

Дамы и господа!
Мне доставляет удовольст

вие сердечно приветствовать 
в качестве наших гостей ру
ководителей Федеративной 
Республики Германии, лиде
ров политических партий, 
видных. представителей 
профсоюзов, деловых кру
гов, журналистов, всех, кто 
принял наше приглашение.

Идет второй день нашего 
пребывания в Федеративной 
Республике. Как и первый, 
он насыщен интенсивной ра
ботой. Все, что обе стороны 
считали существенно важ
ным в своих совместных де
лах и в области мировой 
политики, они вьгнесли на 
обсуждение, не обходя при 
этом и острых углов. Ведь 
реализм — это единственно 
надежная база для конст
руктивной работы. А мы — 
я думаю, что могу сказать 
это за обе стороны, — хотим 
строить так, чтобы здание 
наших отношений стояло не 
на песке, а на твердой поч
ве.

Готовясь к поездке сюда, 
я: не раз спрашивал себя, 
что дали последние годы в 
отношениях между нашими 
странами, насколько ощути
мы достигнутые перемены.

Великий мыслитель, ос
новоположник научного со
циализма Карл Маркс, со 
дня рождения которого как 
раз сегодня исполняется 160 
лет, сказал однажды, что 
каждый шаг действительно
го движения важнее дюжи
ны программ. Как много 
правды в этих словах. Цц-. 
что не может заменить кон
кретных дел, и как раз дела 
говорят в данном случае 
весьма выразительным язы
ком.

Семидесятые годы, мне 
думается, убедительно по
казали, как много новых и 
бесспорно полезных дел 
принесла с собою нормали
зация отношений между на
шими странами. Полезных 
как для каждой из них, так 
и для положения на миро
вой арене в целом.

Возьмем для начала мате
риальную основу — эконо
мические связи. Тут произо
шли большие сдвиги! Ведь 
начинать пришлось если не 
с нуля, то с довольно низ
кого уровня, явно недоста
точного для двух таких 
стран, как наши. А сейчас 
итоги уже ощутимы. Доста
точно напомнить, что за по
следние четыре года СССР 
поставил в ФРГ более ?7 
миллионов тонн нефти и 
нефтепродуктов, на 100 мил
лионов рублей химических 
продуктов, два миллиона ку
бометров пиломатериалов, 
120 тысяч тонн хлопка и 
многое другое. Поставки со
ветского природного газа 
увеличиваются с каждым 
годом, а всего до 2000 года 
его будет поставлено около 
200 миллиардов кубометров.

За тот же четырехлетний 
период мы импортировали 
из ФРГ только оборудова
ния и машин на общую 
сумму более 3,5 миллиарда 
рублей.

Западногерманское обору
дование и технология ста
новятся уже традиционным 
компонентом ряда наших 
крупных народнохозяйствен
ных строек и промышлен
ных объектов. Ну, а заказы, 
сырье и топливо из Совет
ского Союза помогают вам 
увеличивать загрузку заво
дов и фабрик, что, как я по
нимаю, довольно важно в 
условиях большой безрабо
тицы.

А , возьмите культурный 
обмен. Безусловно, он игра
ет немалую роль в создании 
атмосферы большего взаимо
понимания между народами, 
между массами простых лю
дей. И в этом плане тоже 
можно отметить значитель
ные сдвиги.

На днях я попросил кон
кретные данные о наших 
культурных связях. И что 
вы думаете? Только пере.

тели профсоюзов, культуры, 
члены руководства общества 
«ФРГ — СССР», другие 
официальные лица.

На завтраке были член 
Политбюро ЦК КПСС, ми
нистр иностранных дел 
СССР А. А. Громыко, пер
вый заместитель Председа
теля Совета Министров 
СССР Н. А. Тихонов, мини
стры СССР Н. С. Патоличев 
и Б. П. Бугаев, другие со
провождающие Л. И. Бреж. 
нева советские официальные 
лица.

С речью выступил Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС, Председатель Прези
диума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежнев.

числение проведенных за 
четыре года на взаимной 
основе мероприятий заняло 
пять убористых страниц. 
Тут и обмен выставками 
изобразительного искусства, 
и выступления многих ан
самблей и коллективов, тут 
и постановки спектаклей с 
участием известных режис
серов и артистов, гастроли 
знаменитых певцов, музы
кантов и различные встречи 

творческой интеллигенции.
Если же говорить об ас

пектах международных, то 
изменилось к лучшему, веро
ятно, еще больше. Оздоров
ление отношений ФРГ с ее 
непосредственными или 
близкими соседями — ГДР, 
Чехословакией, Польшей и 
другими социалистическими 
государствами Европы, бе
зусловно, является взаимно 
выгодным для сторон. Это 
наверняка ощущают многие 
в Федеративной Республике. 
Об успешном развитии этих 
отношений убедительно го
ворят, в частности, и итоги 
недавних визитов в ФРГ 
Эдварда Терека и Густава 
Гусака.

Вступление ФРГ и ГДР в 
Организацию Объединенных 
Наций — валяный элемент 
нормализации общей миро
вой обстановки.

Наконец, коренной поворот 
в отношениях между наши
ми двумя странами вместе, 
я бы сказал, с опытом со
ветско-французского сотруд
ничества послужил отправ
ной точкой движения к та
кой знаменательной в исто
рии международных отно
шений вехе, как общеевро
пейское совещание в Хель
синки с участием США и Ка
нады. ■

Хотелось бы надеяться, 
что наши нынешние пере
говоры и встречи оставят 
заметный след в работе по 
улучшению и расширению 
отношений между СССР и 
ФРГ, помогут закрепить оз
доровление европейского и 
мирового климата. По край
ней мере, такова цель, кото
рую мы ставим перед собой. 
И мне хотелось бы добавить, 
что успехи нашей совмест
ной работы в этом направле
нии будут тем весомее и 
прочнее, чем больше населе
ние наших стран будет про
никаться пониманием того, 
что коренные интересы Со
ветского Союза и ФРГ не
разрывно связаны с обеспе
чением мира, пониманием 
того, что граждане наших 
стран никогда больше не 
должны смотреть друг на 
друга сквозь прорези прице
лов, что будущее Европы — 
только на пути мирного со
трудничества. Добьемся мы 
такого коренного поворота в 
сознании людей — тогда ни
кто и ничто не собьет нас с 
этого пути.

Поэтому важна правдивая 
и доброжелательная инфор
мация друг о друге. Важно 
воспитывать людей, прежде 
всего молодежь, в духе ува
жения к другим народам, 
освобождаться от идей и 
представлений, которые
свинцовым грузом тянут на
зад в прошлое. И здесь ог
ромная ответственность ло
жится на средства массовой 
информации, на школы и 
университеты.

Конечно, идеологические 
споры, борьба мировоззрений 
будут продолжаться. Но мы 
против превращения идео
логии в служанку военных 
штабов, а борьбы идеологий 
—■ в психологическую войну.

Мирное, честное соревнова
ние идей и общественной 
практики — вот наш прин
цип. Люди не должны выяс
нять свои отношения, в том 
числе и по идеологическим 
вопросам, на поле брани. Ни 
вам, ни нам не нужно со
стязание в том, кто кого чер
нее изобразит. Раз мы ори
ентируемся на сотрудниче
ство и доверие, то хорошо бы 
постараться и действовать 
соответственно.

Заканчивая свое выступле
ние, хочу искренне поблаго
дарить г-на федерального 
президента и г-на федераль

ного канцлера за внимание 
и гостеприимство, с которым 
нас встречают в Федератив
ной Республике. Уже сейчас 
можно сказать, что визит по
лучается полезный, содержа
тельный и нужный.

Со своей стороны хочу пе
редать Вам, г-н федераль
ный президент, и Вам, г-н 
федеральный канцлер, при
глашение посетить нашу 
страну с официальными ви
зитами. Мы будем рады ока
зать вам гостеприимство, 
продолжить контакты с ва
ми в интересах дальнейшего 
углубления отношений меж
ду Советским Союзом и Фе-

Уважаемые дамы и госпо
да!

Разрешите поблагодарить 
Вас от моего собственного 
имени, а также от имени 
моей супруги и от имени 
всех, кого Вы сегодня при
гласили за этот торжествен
ный стол, за те дружествен
ные слова, с которыми Вы 
сегодня обратились к нам, 
Вашим гостям. Я чрезвычай
но признателен федерально
му президенту за то, чтр он 
поручил мне поблагодарить 
Вас за Ваше гостеприимство 
и выступить с ответной ре
чью.

Все мы придаем Вашему 
визиту очень большое зна
чение. Дело тут не только в 
чувстве удовлетворения, вы
званном возможностью при
ветствовать у себя главу 
мировой державы •— СССР. 
Мы ценим Вас как дально
видного государственного де
ятеля, сознающего свою от
ветственность. Очень важ
ные успехи в улучшении 
отношений между Востоком 
и Западом связаны с Вашей 
личной политической дея
тельностью и с принципом 
разрядки, который в очень 
большой степени определял
ся лично Вами. Мы ценим в 
Вас партнера, о котором мы 
знаем, что он в соответствии 
со своим опытом и’ убежде
ниями стремится к откры
той беседе. Мы часто убеж
дались в этом: во время Ва
шего первого визита в Бонн 
пять лет тому назад, во вре
мя моей поездки в вашу 
страну, во время государст
венного визита президента 
ФРГ в Советский Союз и 
вновь во время наших вче
рашних и сегоднящних бе
сед.

Вы характеризуете отно
шения между нашими наро
дами и государствами как 
мирное сосуществование. 
Нам нечего возразить про
тив этого понятия, так как 
и мы отдаем себе отчет в 
реальном положении вещей, 
а именно в том, что наши 
народы должны и хотят, не
смотря на разные общест
венные системы, на разные 
взгляды на основные ценно
сти и демократию, жить в 
добром соседстве и в мире 
друг с другом.

Сосуществование, по на
шему мнению, не должно 
означать, что мы отгоражи
ваемся друг от друга. Ни од
на из двух половин Европы 
не должна ограничиваться 
простым принятием к сведе
нию, что в другой части при 
политически иной системе 
тоже живут сотни миллио
нов людей. Отгораживание 
не только нарушило бы прет 
емственность европейской 
истории, которую мы ведь 
творили совместно — в пло
хом и в хорошем, ■— но оно 
могло бы создать также уг
розу для мира.

Поэтому, г-н Председатель, 
я хочу сказать Вам с глубо
кой убежденностью: мы
должны больше, чем когда- 
либо, задуматься вад тем, 
что нас разделяет,
как и какими путями мы 
могли бы сблизиться друг с 
другом. Это необходимо в 
интересах мира, которого 
хотите вы и которого хо
тим мы. И это также воз
можно.

В этом столетии немцы и 
русские поднимали друг на 
друга оружие. Обоим наро
дам принесла неизмеримые 
страдания особенно послед
няя и самая ужасная из 
всех войн. Мы, несущие по
литическую ответственность, 
должны —• такова наша 
миссия и одновременно наш 
долг перед историей — по
заботиться о том, чтобы это 
никогда больше не повтори
лось. Я убежден, что укра
инский колхозник и рур
ский шахтер придерживают
ся в этом вопросе одного 
мнения.

Воспоминание о войне, од
нако, не должно создавать 
между нами непреодолимую 
стену. Все ужасы и страда
ния войн дали нашим наро
дам схожий опыт и внуши
ли им схожие взгляды. При 
этом я вспоминаю строки, 
принадлежащие одному из

деративной Республикой 
Германии.

Позвольте провозгласить 
тост за тесное взаимопони
мание и плодотворное со
трудничество между СССР и 
ФРГ!

За здоровье г-на федераль
ного президента и г-жи Ше- 
ель!

За здоровье г-на федераль
ного канцлера й г-жи 
Шмидт!

За здоровье всех присутст
вующих!

* * *
С ответной речью вы

ступил федеральный канц
лер ФРГ Г. Шмидт.

ваших писателей: Слово
«мир» может иметь кон
кретное значение для того, 
кто знает, что такое война, 
и, если я вообще могу быть 
за что-то благодарным вой
не, то только за то, что она 
помогла мне понять слово 
«мир».

Я знаю, что это справед
ливо для Вас, г-н Генераль
ный секретарь, и это спра
ведливо также для меня.

Но наши отношения ос
нованы не только на нашем 
общем, превалирующем над 
всем пониманий значения 
мира. Наши народы могут 
оглянуться назад, на мно
гогранное многовековое вза
имное духовное и культур
ное проникновение и влия
ние и на этом строить даль
нейшее сближение.

Я вспоминаю вашу блис
тательную литературу XIX  
и XX  веков от Пушкина до 
Шолохова, которая озаряла 
светом не только вашу стра
ну, но и Запад и вдохновила 
наших поэтов и писателей 
на то, чтобы посвятить себя 
изображению великих чело
веческих проблем, про
блем социальной несправед
ливости. Нельзя также от
рицать влияния немецкой 
философии на духовное раз
витие вашей страны. В му
зыке — от Чайковского до 
Шостаковича, в балете, во 
всех видах изобразительно
го искусства, а также в 
спорте — повсюду чувст
вуется взаимное обогащение.

Если взять творческое на
следие Европы, то трудно 
выделить, что дала запад
ная и что дала восточная 
часть нашего континента.

Культура и цивилизация 
Европы представляют собой 
единое целое. Они принад
лежат нам всем в равной 
степени.

Заключение договоров ме
жду нашей страной и стра
нами Восточной Европы, 
включая Московский до
говор 1970 года, было важ
ным шагом в политике раз
рядки, политическим дости
жением, к которому были в 
равной степени причастны \ и 
Вилли Брандт и Вальтер 
Шеель, так же, как Вы, 
г-н Председатель, так же, 
как министр иностранных 
дел г-н Громыко, и так же, 
как члены политического 
руководства вашей страны в 
целом.

Когда после этого были 
заключены четырехсторон
нее соглашение и договор об 
основах отношений между 
Федеративной Республикой 
Германии и ГДР, стало воз
можным совещание в Хель
синки. Это в значительной 
мере явилось следствием 
Вашей личной инициативы, 
г-н Генеральный .секретарь. 
Все мы можем быть доволь
ны достигнутыми результа
тами.

На мой взгляд, Заключи
тельный акт общеевропей
ского совещания послужил 
обнадеживающим примером 
того, что Восток и Запад 
могут находить общий язык, 
устанавливающий новые 
масштабы для развития их 
взаимоотношений и для су
деб людей.

В годы, последовавшие за 
этим кульминационным мо
ментом, процесс разрядки 
замедлился и были также 
неудачи. Но мы не хотим в 
период мира закрывать Гла
за на вероятные опасности 
нового столкновения.

Что главное при обеспече
нии мира — это я хотел бы 
выразить поучительной рус
ской пойэворкой. Она гласит: 
«Ум без разума — беда».

В самом деле, Восток и 
Запад должны научиться с 
умом повсюду и без огово
рок приводить свою полити
ку в соответствии с целью 
разрядки. Это касается на
шего континента, и это ка
сается всех районов мира.

Партнеры ФРГ по Северо
атлантическому союзу и по 
Европейскому сообществу, с 
которыми мы детально со
гласовываем все шаги в на
шей политике, так же, как 
мы, стоят на позициях ми
ра. Вы, г-н Председатель, 
со своей стороны заявили 
недавно на XVII! съезде ком
сомола, что Ваш • визит в 
нашу страну должен помочь

не только определить пер
спективы дальнейшего ши
рокого взаимовыгодного со
трудничества наших двух 
стран, но и послужить делу 
укрепления разрядки и все
общего мира, особенно в Ев
ропе.

Мы разделяем с Вами эту 
целеустановку всем сердцем. 
Во время Вашего последне
го визита в нашу страну 
она нашла конкретное выра
жение в беседах о Берлине. 
Тогда Вы, г-н Председатель, 
договорились с щоим другом 
Вилли Брандтом относи
тельно формулы, появление 
которой наполнило нас на
деждой и верой: строгое со
блюдение и полное примене
ние четырехстороннего со
глашения. Теперь нужно 
совместными усилиями най
ти единые критерии для 
претворения в Жизнь этой 
договоренности, чтобы тем 
самым смягчить трения и 
■помехи. Это создало бы ус
ловия для того, чтобы этот 
город на пользу своим жи
телям и на пользу всем 
партнерам принял всесто
роннее участие в процессе 
разрядки в Европе.

С полным правом Вы, г-н 
Председатель, в своем недав
нем интервью еженедельни
ку «Форвертс», которое я 
внимательно прочел, указа
ли, что углубляющееся меж
дународное разделение труда 
открывает большие возмож
ности перед всеми странами.

В оставшейся позади фазе 
всемирного экономического 
роста экономики отдельных 
стран переплелись между 
собой, как никогда прежде. 
В этом процессе участвовали 
народнохозяйственные си
стемы восточноевропейских 
стран. В силу этого они не 
избавлены от последствий 
инфляции и спада, от кото
рых страдают сейчас запад
ные страны. И этот элемент 
общего риска должен возбу
дить в странах —- членах 
СЭВ сознание того, что они 
прямо и непосредственно, за
интересованы в том, чтобы 
внести свой вклад в стаби
лизацию мировой ЭКОНОМИ
КС. При этом я дуглаю преж
де всего о совместных уси
лиях с целью не допустить 
дальнейшего увеличения 
разрыва между развитыми 
индустриальными государ
ствами и развивающимися 
странами, между богатыми и_ 
бедными, а напротив, посте-' 
пенно преодолеть его.

Торговля между Востоком 
и Западом — важный инст
румент обеспечения мира. 
Мы должны еще больше уве
личить ее эффект — надо 
добиваться, чтобы каждая 
сторона была непосредствен
но заинтересована в эконо
мическом прогрессе другой 
стороны и чтобы это глубоко 
проникло также в сознание 
наших народов.

Этой цели послужит со
глашение, которое мы совме
стно разработали и которое 
мы завтра подпишем. Оно 
будет действовать вплоть до 
X X I века. Тем самым мы 
придадим нашему экономи
ческому и промышленному 
сотрудничеству элемент по
стоянства — мы зафиксиру
ем тем самым документаль
но наше взаимное доверие и 
таким образом будем способ
ствовать мирному будущему.

Ваша страна, индустриаль
но развитая и богатая по
лезными ископаемыми, й на
ша, бедная сырьем, но тех
нически высокоразвитая, мо
гут дополнять друг друга ко 
взаимной выходе.

Развитие нашего двусто
роннего товарообмена, объем 
которого с 1970 по 1977 г. 
возрос в четыре раза, гово
рит само за себя.

Я  рад видеть здесь среди 
Ваших гостей, г-н Председа
тель, целый . ряд ведущих 
представителей немецкой 
промышленности и немецких 
профсоюзов, в том числе ру
ководителей фирм, участву
ющих в больших совместных 
проектах в Советском Союзе. 
Наше соглашение - создаст 
предпосылки для того, чтобы 
наши фирмы могли планиро
вать и углублять свое со
трудничество на более дол
госрочной основе.

В других сферах нашего 
сотрудничества также на
блюдается прогресс. Это ка
сается искусства й науки, 
туризма, визитов родственни
ков и воссоединения семей. 
Но нам предстоит еще сде
лать очень много.

Г-н Председатель, в наших 
беседах большое место заня
ли разоружение и безопас
ность. Мы были единого мне
ния о большом значении 
этих проблем для будущего 
наших народов. Я не умол
чал о нашей озабоченности 
наращиванием ядерного и 
неядерного военного потен
циала и о нашей уверенности 
в необходимости обеспечи
вать равновесие сил.

Для федерального прави
тельства политика укрепле
ния безопасности— это часть 
политики мира. Наша безо
пасность в значительной 
мере основана на нашей при

надлежности к Североатлан
тическому союзу. Но необхо
димым условием безопасно
сти всех в Европе служит 
наличие военно-политическо
го равновесия сил.

Учитывая нашу общую от
ветственность за мир, мы 
должны на основе между
народных соглашений тлежду 
Востоком и Западом сообща 
позаботиться о таком равно
весии и обеспечить его.

Федеральное правительство 
надеется, что советско-аме
риканские переговоры об ог
раничении стратегических 
вооружений, которые долж
ны привести к стабилизации 
стратегического ядерного по
тенциала на более низком 
уровне, смогут быть вскоре 
успешно завершены.

Мы считаем, 'что это дает 
основания приложить уси
лия с тещ, чтобы добиться 
сокращения существующего 
ныне неравновесия также в 
области обычных вооруже
ний и в области ядерных 
вооружений среднего радиу
са действия.

Обе наши страны при
нимают участие в многосто
ронних венских переговорах 
о взаимном сокращении воо
руженных сил и вооруже
ний. Эти переговоры пре
следуют своей целью путем 
создания стабильного соот
ношения сил в Центральной 
Европе приблизиться к до
стижению равновесия сил во 
всей Европе. Такова цель и 
последней инициативы за
падных участников этих пе
реговоров. В ней сделан упор 
на принципы паритета и 
коллективности.

Я могу отметить, г-н Пред
седатель, согласие в значи
тельной степени с Вашим не
давним призывом на съезде 
ВЛКСМ, чтобы ни одна из 
сторон не стремилась уста
новить военное превосход
ство над другой стороной. 
На основе такого отказа обе
их сторон от военного пре
восходства мы должны су
меть, найти путь, чтобы 
прекратить наращивание 
вооруженных сил и при
ступить к их сокращению.

Согласованные на Совеща
нии по безопасности и со
трудничеству в Европе ме
ры по укреплению доверия 
ймеют большое значение 
как важный шаг на пути к 
таким сокращениям. 1Цы вы
ступаем за их полное осу
ществление и дальнейшее 
развитие. Я также полагаю, 
что участники переговоров 
в Вене должны придать 
этим соглашениям обяза
тельный, базирующийся на 
правовой основе характер.

В целом политические ас
пекты разрядки надо допол
нить всеобъемлющими во
енными аспектами. Лишь то
гда можно будет ожидать, 
что процесс разрядки, как 
мы, ответственные политиче
ские деятели, и намечали в 
Заключительном акте Хель
синки, станет «поступатель
ным и прочным».

Г-н Генеральный секре
тарь!

Мы знаем Ваш жизненный 
путь. Мы знаем также, что 
Вы родились в семье рабоче
го. Когда Вы выступаете за 
разрядку, за сотрудничество 
и за мир, Вы выражаете 
чувства и стремления наро
да. Ваше самое сокровенное 
желание — сделать разрядку 
необратимой.

Я заверяю Вас и советский 
народ: таково и желание
немцев, таково также мое 
личное желание и стремле
ние.

Г-н Генеральный секре
тарь, я рад, что Вы во время 
Вашего визита сумеете озна
комиться с одним из наших 
крупных портовых городов. 
Там так же, как и здесь, Вы 
сможете убедиться, что мы, 
немцы, приветствуем Ваш 
визит, ибо все ;мы хотим 
жить с Советским Союзом 
как добрые соседи.

В совместном заявлении, 
которое мы завтра подпи
шем, мы подчеркнем, что 
главное — это закрепить в 
сознании народов обеих 
стран идею более далеко иду
щего взаимопонимания, а 
также взаимного уважения и 
готовности идти друг другу 
навстречу. 6  этом вопросе 
мы обратим особое внимание 
на молодежь.

Важнейший урок, который 
преподала нам история, гла
сит: мы не должны допу
стить, чтобы негативные 
Представления о другой сто
роне порождали недоверие, 
недоброжелательность и 
страх. Нам нужны надежда 
и готовность к встречам, ко
торые должны вести к дове
рию и, в конце концов, к 
дружбе. Мы должны по
пытаться впредь уделять в 
наших взаимоотношениях 
больше внимания этическим 
критериям.

Г-н Председатель, я под
нимаю бокал за Ваше личное 
благополучие, за хорошие от
ношения между Советским 
Союзом и Федеративной 
Республикой Германии и за 
мир в Европе и во всем ми
ре.

* * *
Речи Л. Й. Брежнева и 

Г. Шмидта присутствующие 
выслушали с большим вни
манием и встретили аплоди
сментами.

Завтрак прошел в друже
ственной обстановке.

Речь Л. И. БРЕЖНЕВА
Речь Г. ШМИДТА

Уважаемый г-н Председа
тель!

М ЕЖ ДУНАРОДНИКОВСЕМИНАР
Состоялся областной семи

нар лекторов-международни- 
ков на тему: «Борьба Со
ветского Союза за упрочение 
разрядки и обеспечение ме-

ЛЕКТОРОВ-
%

ждународной безопасности», 
пррведенный областной ор
ганизацией общества «Зна
ние». С докладом о задачах 
по совершенствованию лек

ционной пропаганды в све
те постановления ЦК КПСС 
«О состоянии и мерах улуч
шения лекционной пропа
ганды» выступил руководи

тель лекторской группы от
дела пропаганды И агитации 
обкома КПСС Я. А. Домб
ровский. Участники семина
ра прослушали также лек

ции по проблемам мирового 
революционного процесса, 
современного международно
го положения, развитию эко
номики СССР, методике 
лекционной пропаганды.

Лекторы, принимавшие 
участие в семинаре, в бли

жайшие дни выедут в райо
ны области, где выступят в 
коллективах нефтяников, 
геологов, строителей, живот
новодов, тружеников, заня
тых на весенних полевых 
работах.

НАГРАДЫ АКТИВИСТАМ СТЕННОЙ ПЕЧАТИ 
Н М Е С Т Н О Г О  Р А Д И О В Е Щ А Н И Я
В связи с Днем печати и 

Днем радио группа редакто
ров стенных газет и местно
го радиовещания за актив
ную работу награждена по
четными грамотами обкома 
КПСС и областного Совета 
народных депутатов.

Среди награжденных:
старший геолог Западной 
нефтеразведочной экспеди
ции Каргасокского района 
А. Е. Баженов, диспетчер 
Колпашевского авиапред
приятия В. А. Гуцал, пред
седатель Высокоярского

сельского Совета народных 
депутатов Бакчарского рай
она А. В. Дробинин, Ьлектро- 
монтер НГДУ Стрежевой- 
нефть М. Д. Загвоздина, на
чальник отдела объединения 
Томскстройтранс Ф. К. 
Кудрявцев, учительница Ту- 
ганской восьмилетней шко
лы Л. Ю. Постникова, на
чальник бюро технической 
информации завода измери
тельной аппаратуры Н. Г. 
Стеценко, рабочий Томского 
манометрового завода Ф. В. 
Спраговский.

УСПЕХ СЕЛЬСКИХ СТРОИТЕЛЕЙ
Приятное сообщение при

шло в трест Томсксельстрой: 
по итогам первого квартала 
Каргасокская ПМК № 1229 
и МолчаНрвская ПМК № 938 
заняли 2-е и 3-е классные 
места в республиканском со. 
ревновании. Этим коллекти
вам присуждены денежные 
премии 1.100 и 750 рублей.

Победители соревнования, 
закрепляя успех первого 
квартала, досрочно выпол
нили план четырех месяцев: 
каргаеокцы — 10-го, а мол. 
чановцы — 20 апреля.

Н. ИВАНОВ, 
председатель объеди
ненного постройкома 
треста Томсксельстрой.

Молодой коммунист Нина Федоровна Герань работает пред
седателем Федораевсного сельского Совета Шегарскогр райо
на. Ьлагодаря энтузиазму, стараниям Нины Федоровны дея
тельность сельского Совета значительно активизировалась.

Кроме этого, Н. Ф. ("ерань является пропагандистом. К за
нятиям она готовится очень тщательно. Слушатели посещают 
занятия с большой охотой.

Фото Н. Спирина.

щ щ
ПО 0ЛЕААМ НАШИХ
В Ы С Т У П Л Е Н И И

«КОНКУРС ФЕРМ»
Передовая статья, опубли

кованная под таким заго
ловком в газете «Красное 
знамя» за 1 апреля 1978 го
да, обсуждена на заседании 
бюро горкома КПСС. Крити
ка недостатков признана 
правильной.

Бюро горкома КПСС обя
зало управление сельского 
хозяйства, директоров сов
хозов принять исчерпываю
щие Меры по ликвидации 
допущенного отставания в 
производстве и продаже 
продуктов животноводства.

В связи с невыполнением 
плана первого квартала по 
производству и продаже 
продуктов животноводства, 
неудовлетворительными ре
зультатами. по воспроизвод
ству крупного рогатого ско
та проведено собрание пар
тийно-хозяйственного акти
ва, на котором утверждены 
меры по преодолению допу
щенного отставания.

Бюро горкома КПСС так
же обязало редакцию газе
ты «Прйчулымская правда», 
ее редактора А. А. Смагина 
устранить отмеченные в 
статье недостатки, больше 
печатать глубоких материа
лов по вопросам дальнейше
го развития общественного 
животноводства, шире осве
щать опыт и достижения 
передовиков этой важней
шей отрасли сельскохозяй
ственного производства.

А. КОЛТЫКОВ,
первый секретарь Аси-
новского горкома КПСС.

«УТОПИЛИ ПРИЧАЛ 
В П Р И К А З А Х »

Под таким заголовком в 
«Красном знамени» 19 марта 
1978 года была опубликова
на корреспонденция, в кото
рой подвергнуты критике за 
межведомственную неразбе
риху ряд предприятий объ. 
единения Томлеепром и Мо- 
гочинский орс Томеклесурса.

Материал обсужден в кол
лективах объединения Том
леепром и Томеклесурса. 
Руководство Могочинского 
лесозавода и Могочинского 
орса оборудовало площадку 
для выгрузки контейнеров в 
навигацию 1978 года. Объе
динение Чулымлес выделяет 
катер для перевозки кон
тейнеров с пристани Молча- 
ново до Могочйна. Ответст
венность за выгрузку возло
жена на руководство Мого
чинского лесозавода.

Контроль за выполнением 
принятых мер возложен на

заместителя начальника 
объединения - Томлеепром 
В. Е. Андрейчука.

В. ГЛАЗАЧЕВ,
начальник объединения 

Томлеепром.

«В Л А Б И Р И Н Т А Х  
Н Е С О ГЛ А С И Я »

Под таким заголовком 30 
марта 1978 года в «Красном 
знамени» была помещена 
критическая статья о край
не медленном строительстве 
городской детской больницы. 
Вот что ответил редакции 
начальник управления капи
тального строительства гор
исполкома А. М. Гитлиц: «В 
настоящее время техниче
ская документация нами со
гласована во всех заинтере
сованных организациях, по
лучены новые технические 
условия и ведется перепро
ектирование. Объемы работ 
по первой очереди и график 
поставки материалов и обо
рудования представлены в 
трест То.мскжилстрой. Если 
там возникнут какие-либо 
вопросы по представленным 
нами материалам, они будут 
решаться без промедления. 
Принимаются все меры, что
бы не сорвать выдачу обо
рудования, решен вопрос с 
финансированием работ пер
вой очереди».

«ОПОРНЫЙ БЕЗ ОПОРЫ»
Под таким заголовком 12 

марта 1978 года в «Красном 
знамени» сообщалось о не
удовлетворительной работе 
опорных пунктов обществен
ности и милиции в Пара
сельском районе.

Секретарь Парабельского 
райкома КПСС А. Конюх 
ответил редакции, что крити
ка справедлива и своевре
менна.

Бюро райкома КПСС стро
го указало председателю 
райисполкома Л. М. Егоро
ву и его заместителю Н. П. 
Волкову на непринятие дол
жных мер по активизации 
работы опорных пунктов. 
Определены конкретные ме
роприятия, направленные на 
устранение недостатков.

Для опорного пункта в Па- 
рабели выделено специаль
ное помещение. Райком 
КПСС укрепил районный 
штаб добровольных народ
ных дружин, наппавив на
чальником штаба Героя Со
циалистического Труда М. Г. 
Изместьева. Составлен план 
работы штаба и совета опор
ного пункта. Проведен семи
нар председателей тозарйше- 
еких судов района. В мае 
намечено провести совеща
ние с председателями сель
ских Советов и командирами 
ДНД.

>
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(П р одолж ен и е. Н ач ал о  
№№ 102, 103, 105).

V .  Ш Т У Р М
В 13 часов залп орудий 

оповестил о начале артил
лерийской подготовки.

Под прикрытием огня пер
вая рота Сьянова покинула 
подвальное помещение «ею. 
ма Гиммлера» и помчалась 
к насыпи. Вслед за ней ка
питан Коидрашев повел свр- 
их разведчиков, среди кото
рых были Егоров и Канта
рия.

К началу атаки первый 
батальон был полностью со
средоточен у насыпи. До 
рейхстага оставалось всего 
250 метров.

Командир первой роты 
старший сержант Сьянов 
И л ь я  Яковлевич.

В 13 часов 30 минут в не
бо взвилась серия зеленых- 
ракет — сигнал атаки. Адъ
ютант батальона старший 
лейтенант Гусев дает коман
ду «За мной, в атаку!» и 
бросается вперед. За ним 
поднимается первая рота во 
главе со старшим сержан
том Сьяновым. Однако до
стичь рейхстага сразу не 
удалось. Буквально через 
30—50 метров батальон вы
нужден был залечь. Шкваль
ным огнём из района Бран
денбургских ворот и швей
царского посольства он был 
прижат к земле. И после 
этого нам несколько часов 
не удавалось продвинуться 
ни на метр.

В пятнадцать часов из 
района швейцарского посоль
ства вышло до 15 немецких 
танков и самоходок. За ни
ми двигалась пехота. Гитле
ровцы шли в полный рост 
двумя цепями примерно по 
500 человек в каждой. Шли 
пьяные, с перекошенными 
лицами, с расстегнутыми во
ротниками, с сигарами во 
рту, с криками «Хайль Гит
лер!». Шли, как обезумевшие 
фанатики, шли на явную и 
бессмысленную смерть. Что 
можно было уже спасти? 
Германию фашистскую? Бер
лин? Рейхстаг? Через плен
ных мы узнали, что это бы
ли эсэсовцы из особой ох
ранной гвардии Гитлера.

Обстановка, в которой мы 
оказались, была очень тяже
лой, но ни командиры, ни 
бойцы не дрогнули. 4-я 
стрелковая рота, которой 
командовал старший лейте
нант Николай Петрович Пе
черских, была полуокруже- 
на, но ее бойцы мужествен
но сражались, отражая яро
стную контратаку врага. В 
этом бою особенно отличи
лись пулеметчик Архип Ти
мофеевич Энна и расчет 
друзей-односельчан Василия 
Гавриловича Коваленко, Пет
ра Остаповича Кучеренко и 
Никиты Васильевича Чума- 
ченко из-под Одессы.

Гитлеровцы понесли боль
шие потери и вынуждены 
были отступить.

В 17 часов 50 минут по 
обороне гитлеровцев был на
несен повторный огневой 
удар и первый батальон 
поднялся в атаку второй раз. 
Противника удалось выбить 
из первой траншеи. Потом 
батальон ворвался и во вто
рую. По окнам рейхстага 
ударил ливень свинца из 
автоматов и пулеметов. Под 
прикрытием огня рота Сья
нова броском выскочила на 
парадное крыльцо.

В бинокль мне было хоро
шо видно, как справа и сле
ва парадной двери (которая 
была открыта) накапливают
ся наши воины. Фактически 
остался один порог до глав
ной цели. Преодолей его — и 
ты в здании. Но сделать это 
не так легко. Противник на

готове. Неосторожно сунься— 
получишь пулеметную или 
автоматную очередь в упор,

Вот к двери подбежал вы
сокий, богатырского сложе
ния, Сьянов.

— А ну, ребята, дадим 
жару фашистам! Ты бросай 
гранату вправо, ты — влево, 
ты — прямо. Гранатами — 
огонь!

Внутри гулко грохнули 
взрывы, затарахтели оскол
ки, камень, штукатурка. А 
Сьянов продолжал:

— Еще, ребята, еще под
дай! Веселее, веселее, не но
чевать же нам на улице!..

Сразу после новой серии 
взрывов храбрый воин, ны
не Герой Советского Союза 
Илья Яковлевич Сьянов 
крикнул во всю силу своего 
голоса:

—: За мной, вперед! Не от
ставай! Всем на ходу вести 
огонь!

Сьянов первым бросился 
через парадную дверь рей
хстага, увлекая за собой всю 
роту.

Потом в рейхстаг ворва
лись вторая рота, которой 
командовал младший лейте
нант Николай Алексеевич 
Антонов, и третья рота, ко
торую вел лейтенант Всево
лод Никитович ГшцуК.

Вслед за нашим первым 
батальоном вошел батальон 
капитана В. Й. Давыдова из 
674-го полка.

— Федор Матвеевич, пос
мотрите, посмотрите, •—■ слы
шу голос заместителя коман
дира полка по политчасти 
И. Е. Ефимова. — Наше зна
мя пошло в рейхстаг!

В бинокль было хорошо 
видно, как группа разведчи
ков устремилась со зна
менем к парадному входу. 
Вот они поднимаются по 
ступенькам, скрываются за 
дверью.

Мы с Иваном Ефимовичем- 
торжествующе перегляну
лись: значит, конец войне!

Это было в 18 часов 50 ми
нут.

Пора докладывать ком
диву.

Связистка Вера Абрамова 
вызвала генерала, передала 
мне трубку.

— Товарищ генерал! — 
преодолевая радостное вол
нение, пытаюсь говорить 
спокойно: — Наши в рейх
стаге! И знамя Военного со
вета там..,

Минут через десять пос
ле того, как наши бойцы 
ворвались в рейхстаг, стар
шина Касьян Сергеевич Сан- 
дул установил с ними связь, 
и Гусев мне доложил, что за
хвачен главный зал заседа
ний и две комнаты. Он еще 
что-то хотел доложить, но 
связь прервалась.

А на нас вновь двинулись 
гитлеровцы. На сей раз они 
силами до полка контрата
ковали из района Бранден
бургских ворот и с южной 
окраины парка Тиргартен. 
Пехоту поддерживали танки 
и самоходки. Цель против
ника была очевидной: отре
зать нас от рейхстага и об
речь тех, кто туда прорвал
ся, на уничтожение.

Основной удар приходился 
по соседу, что наступал ле
вее нас, — 674-му полку. Из 
звонка его командира под
полковника Плеходанова я 
понял, что дело принимало 
очень серьезный оборот. Он 
просил помощи. Да и с мо
его КП было видно, как про
тивник стремился смять бое
вые порядки соседнего пол
ка.

Я оттянул второй батальон 
Клименкова назад, в «дом 
Гиммлера», и бросил его на 
помощь Плеходанозу.

Бойцы решительно пошли 
в атаку. Шли в полный рост. 
А навстречу им так же шла 
цепь эсэсовцев. Расстояние 
между ними сокращалось с 
каждой секундой. Мы на КП 
полка с замиранием сердца 
следили за этим поединком.

На всякий случай я прика
зал начальнику штаба майо
ру Казакову собрать всех, кто 
был на КП, и быть готовым 
повести их на поддержку 
второму батальону.

Но враг не принял руко
пашной. Метрах в ста пяти
десяти от нашей его цепь 
стала ломаться и рассеивать
ся. Часть солдат залегла и 
открыла огонь, часть повер
нула назад. Бойцы нашего 
батальона, чтобы не нести 
напрасные потери, тоже за
легли. Контратака противни
ка захлебнулась. Она была 
последней в этот день.

Стрелки часов приближа

лись к 20-00, и я с разреше
ния комдива решил перене
сти свой КП в рейхстаг. По
просил артиллеристов и тан
кистов открыть огонь по 
укреплениям врага у Бран
денбургских ворот и . Швей
царского посольства. И 
когда часть огневых точек 
противника была подавлена, 
а поднявшаяся пыль скрыла 
нас от немцев, мы помча
лись к рейхстагу что есть 
духу. Вокруг свистели пули, 
рвались снаряды и мины. К 
счастью, ни пулями, ни ос
колками никого не задело.

Вот уже близко парадное 
крыльцо, на нем разведчик 
Георгий Дмитриевич Парчев- 
ский машет пилоткой — да
ет знак: все в порядке. Вбе
гаем в парадную дверь.

Мне доложили, что ба
тальоны Неустроева и Давы
дова полностью сосредоточи
лись в здании, с севера в 
рейхстаг ворвался батальон 
К. Я. Самсонова из 380-го 
стрелкового полка. Отбито 
несколько комнат.

Я попросил соединить ме
ня с комдивом.

— Товарищ генерал, мой 
КП в рейхстаге, — сообщил 
я.

— Товарищ Зинченко, на
значаю вас комендантом 
рейхстага. Письменное под
тверждение получите поз
же, —- сказал генерал.

Так я стал первым совет
ским комендантом рейхста
га.

Когда собрались команди
ры всех батальонов, я отдал 
первый приказ как комен
дант: кому какой этаж и 
крыло очистить от против
ника. Первая рота Сьянова 
получила особое задание — 
пробить дорогу на крышу 
рейхстага знамени, которое 
несли Егоров и Кантария.

Мне было ясно, что ни се
годня, ни ночью рейхстаг 
нам не очистить, поэтому 
основная задача — как мож
но больше отбить у врага 
комнат и тем самым создать 
более широкий фронт для 
боя завтрашнего дня.

Больше всего меня волно
вало, как идут дела у пер
вой роты. Когда юна ворва
лась на второй этаж, Сьянов 
приказал двум взводам про
биваться на крышу, а одно
му остаться на втором эта
же. Но никто не знал, где 
ход на чердак. Когда, нако
нец, его нашли, оказалось, 
во-первых, что туда никак 
не залезть: нет лестницы, а 
второе — на чердаке фаши
сты.

Открыли по лазу на чер
дак огонь из автоматов и пу
леметов, устроили из люд
ских тел пирамиду, и по ней 
первым полез вверх боец 
Михаил Иванович Редько. 
Он подобрался к самому 
входу на чердак, пригнулся, 
и ему стали подавать грана
ты. Редько только успевал 
их бросать во все стороны. 
Последний бросок гранаты, 
и боец стремительно поднял
ся на руках, ввалился на 
чердак, укрылся за ближай
шей балкой и открыл огонь 
по фашистам. Через не
сколько минут вззод Лебеде
ва уже весь был на чердаке.

После короткого боя Сья
нов предложил гитлеровцам 
сдаться. С поднятыми рука
ми вышло 17 человек.

Егоров й Кантария под 
прикрытием разведчиков вы
лезли на крышу, но лестни
цы на купол не нашли: на
ступила темень, и они обра
тили внимание на скульпту
ру, венчающую фронтон зда
ния. Кантария сказал:

— Давай прикрепим сюда 
наше знамя.

Так и было сделано.
В 22 часа 50 минут капи

тан Кондрашев доложил:
— Знамя установлено!
К рассвету Первого мая 

знамя перенесли на купол 
рейхстага, и оно встречало 
лучи восходящего первомай
ского солнца, гордо рея на 
поверженном здании немец
кого парламента.

О Знамени Победы Леонид 
Ильич Брежнев сказал:

«И когда над рейхстагом 
взвился красный флаг, во
друженный руками совет
ских воинов, — это было не 
только Знамя нашей военной 
победы. Это было бессмерт
ное Знамя Октября, это бы
ло великое Знамя Ленина; 
это было непобедимое. Зна
мя социализма — светлый 
символ надежды, символ 
свободы и счастья всех на
родов».

(Окончание следует).

И  С Т А Л  С А М О Л Е Т  П А М Я Т Н И К О М
Он словно застыл в стре

мительной атаке, резко на
клонив бронированный кор
пус, грозно нацелив пушки. 
Штурмовик ИЛ-2 с борто
вым номером 301064 установ
лен на постаменте на терри
тории опытного конструк
торского бюро имени С. В. 
Ильюшина в Москве.

5 мая состоялось торжест

венное открытие памятника 
этому легендарному само
лету . Великой Отечествен
ной войны.

Сегодня вновь встретился 
с этим самолетом заслужен
ный летчик-испытатель
СССР, дважды Герой Совет
ского Союза В. К, Коккина- 
ки. Именно он поднял в воз
дух опытный образец ИЛ-2,

он же испытывал и первую 
серийную машину.

Более сорока тысяч само
летов ИЛ-2 дала наша про
мышленность фронту в ГО
ДЫ войны. Один из них ус
тановлен сегодня на поста
мент в память о трудовом и. 
ратном подвиге авиастрои
телей и летчиков.

(К орр. Т А С С ).

Рассказывают

р а й о н н ы е

радио га зе ты
Они завоевали большую 

популярность у трудящих
ся. Шёгарская радиогазета 
выходит в эфир каждую 
пятницу. Она подробно ин
формирует трудящихся о 
весеннем комплексе сельско
хозяйственных работ. В по
следнем номере этой радио
газеты прозвучал репортаж 
с поля, где был проведен 
пробный сев, было расска
зано о делах тружеников 
колхоза имени 50-летия Ве
ликого Октября. В эфире 
состоялась встреча с раб
селькорами радиогазеты.

Бакчарская радиогазета

посвятила весь свои номер 
Дню печати и Дню радио. 
Выли подведены -итоги кон
курса рабселькоров. Активи
стов радио и печати сердеч
но поздравил секретарь рай
кома КПСС В. И. Сибикин, 
он рассказал о задачах, ко
торые стоят перед активи
стами. Делам связистов был 
посвящен материал специ
ального раздела, об опыте 
работников стенной печати 
радиослушатели узнали то
же из этой передачи.

Предстоящему севу, орга
низации труда, развертыва
нию социалистического со
ревнования в этот ответст
венный период сельхозработ 
посвятила свой выпуск ко- 
жевниковская радиогазета.

Радиогазеты всех районов 
в своих праздничных выпу
сках рассказали о главных 
задачах, стоящих перед тру
жениками.

Состоялось очередное за
седание радиофизического 
клуба Дома ученых, посвя
щенное Дню радио. Готовясь 
к нему, Дом ученых и прав
ление клуба разослали при
ветствия томским радиофи
зикам 20-х и 30-х годов. По
ступили ответные послания 
от Б. П. Белозерова и И. Д. 
Булатова из Подмосковья, 
сейсмолога В. К. Иодко из 
Самарканда, бортрадиста 
экипажа знаменитого летчи
ка Чухновского В. А. Тюни
ка из Красноярска, члена- 
корреспондента АН Турк
менской ССР Н. М. Ерофе
ева. Первый радиолюбитель 
Сибири А. С. Балакшин при
слал из Москвы поздравле
ние в магнитофонной записи. 
Томских радиофизиков по
здравила с юбилеем дирек
тор музея А. С. Попова Е. Г. 
Кьяндская, внучка изобрета
теля радио.

В телеграмме директора 
Якутского академического 
института космофизических

исследований, лауреата Го
сударственной премии Ю. Г. 
Шафера назван выдающийся 
научный подвиг томских 
ученых — пионероз-ралио- 
физикоз страны В. Н. Кес- 
сениха, А. Б. Сапожникова, 
В. Г. Денисова, Н. Д. Булато
ва, А. Й. Лихачева. Замести
тель начальника научно-ор
ганизационного отдела Гос
комитета Совета Министров 
СССР по науке и технике 
А. Ф. Мальцев, участник ра- 
диостройтельстза в Томске, 
отметил в приветственном 
письме, что работы томских 
радиофизиков внесли нема
лый вклад в развитие нау
ки.

В адрес Дома ученых при
шла и международная теле
грамма из Софии от прези
дента нашего клуба И. В. Са
мохвалова и члена правле
ния Б. В. Кауля. Они помо
гают сотрудникам Болгар
ской академии наук в орга
низации атмосферных ис
следований.

На заседании клуба науч
ный сотрудник ТГУ В. 3. Ни
лов сделал сообщение об от
крытии в университете ра
диоспециальности. Подго
товку таких специалистов 
Томск начал одним из пер
вых в стране. Инициатором 
этого был профессор В. Д. 
Кузнецов. Сразу же стала 
создаваться радиолаборато
рия.

С интересными воспоми
наниями выступили доктор 
физико-математических наук 

' А. И. Лихачев и доцент А. С. 
Майдановский, гость из Но- 
восибйрского академгородка 
В. А. Араджиони.

Тема прошедшего заседа
ния соответствует одной из 
задач клуба — пропаганди
ровать историю и достиже
ния радиофизики.

П . Н А Г О Р С К И Й , 
стар ш и й  н ау ч ц ы й  сот
р удн и к С Ф Т И , ч л ен  п р а 
вл е н и я  р ади оф и зи ч еского  

к л у б а  Д ом а у ч е н ы х .

В о т  у ж е  н е ск о л ь к о  м е с я ц е в  К о л п а ш е в с к а я  т е л е 
ви зи о н н ая  ста н ц и я  в е д е т  п ер ед ач у  ц ветн ого  и зо б р аж ен и я  
в  р ади усе у вер ен н ого  п р и ем а 100 ки л о м етр о в. Ц ветн ы е 
т е л е ви зо р ы  п о я ви л и сь  в  д о м а х  ж и т е л е й  К о л п аш евск о го , 
Ч а и я ск о го , П а р а б сл ьск о го  рай онов.

Н а К о л п а ш евск о й  тел еви зи он н ой  стан ц и и  сей ч а с  у с т а 
н овл ен а н о в а я  р ад и ор елей н ая  стан ц и я.

Н А  С Н И М К Е: и н ж ен ер  ради орелейн ой ли нии А . А .
П ан ов.

Ф ото  В . К а за н ц е в а .

Ц и ф р ы  и  ф а к т ы
Д  Обо в с е х  в а ж н е й ш и х  со б ы т и я х  оп ер ати вн о у зн а ю т  

тр у д я щ и е ся  с  п о м о щ ью  тел еви д ен и я  и радио. Т е х н и ч е 
с к а я  о сн ащ ен н ость  э т и х  ср ед ств  к о м м у н и к ац и й  сей ч а с  в  
Т о м ск о й  области  т а к о в а :

Д  д е в я т ь  р е т р а н сл я т о р я ы х  стан ц и й  п р и н и м аю т и з 
к о см о са  со  сп у тн и к о в с в я з и  т е л еви зи о н н ы е п р огр ам м ы , 
к о то р ы е тр ан сл и р у ю тся  н а  в с е  р ай он ы ;

Д  з а  п р ош лы й  год в в е д е н а  в  эк сп л у а та ц и ю  ради ор е
л е й н а я  ли н и я  К о л п а ш е во  —  Б е л ы й  Я р , н а д е ж н у ю  к а ч е 
ствен н у ю  тр ан сл я ц и ю  обесп еч и л а т а к ж е  р ади ор елей н ая 
ли н и я Т о м с к  —  А си н о ;

Д  в  К о л п а ш е ве  п р овед ен а ат т е ст а ц и я  'т е х н и ч е ск о г о  
оборудован и я н а  п ри ем  ц в е т н ы х  тел еп р о гр ам м ;

Д  в Т о м ск о й  о бл асти  зар еги стр и р ован о  253.662 радио- 
точк и ;

Д  в областн ом  ц ен тр е ф ун кц и он и р ую т 143.054 р ади о- 
точк и , и з  н и х  140.550 м о гу т  п р и н и м ать д в е  п р о гр ам м ы  
ве щ а н и я  по п р оводам .

В Ы Д А Ю Щ И Й С Я  б о р е ц  з а  м и р

ДЕЛИ, 5 мая. Сегодня 
здесь состоялась премьера 
советского документального 
фильма «Повесть о коммуни
сте». Многочисленные пред
ставители индийской обще
ственности тепло встретили 
кинорассказ о жизни и дея
тельности Генерального се
кретаря ЦК КПСС, Предсе
дателя Президиума Верхов
ного Совета СССР Л. И. Бре
жнева.

Этот фильм, сказал прези
дент Всемирного Совета Ми

ра Р. Чандра, вызывает ши
рокий интерес во всем мире. 
Он не только знакомит зри
телей с основными этапами 
жизненного пути выдающе
гося политического деятеля 
современности Генерального 
секретаря ЦК КПСС, Пред
седателя Президиума Вер
ховного Совета СССР Л. Й. 
Брежнева. Этот фильм — яр
кий волнующий рассказ о 
советском коммунисте, кото
рый полностью отдает себя 
служению народу, упроче

нию мира на земле и во имя 
жизни нынешнего и буду
щих поколений. Фильм 
«Повесть о коммунисте» 
оставляет глубокое впечат
ление еще и потому, что он 
Свидетельствует о неруши
мой связи Коммунистической 
партии Советского Союза с 
народом. Партия и народ 
всегда едины: на фронтах
борьбы с захватчиками, в 
мирном созидательном труде, 
в борьбе за мир и счастье 
народов нашей планеты.

Б . Ч ЕХ О Н И Н .

К О Н С У Л Ь Т А Ц И И  П Р О Д О Л Ж А Ю Т С Я
ХЕЛЬСИНКИ, 5 мая. Здесь 

сегодня состоялось очеред
ное пленарное заседание де
легаций СССР и США, меж
ду которыми проходит об
мен мнениями по вопросам 
ограничения международной 
торговли оружием.

4 мая главы делегаций 
СССР и США — Л. И. Мен
делевия и Л. Гелб нанесли 
визит вежливости министру 
иностранных дел Финлян
дии П. Вяюрюнену. ,

В этой встрече приняли 
участие посол СССР е Фин
ляндии В. С. Степанов, по
сол США в Финляндии 
Р. Риджуэй и статс-секре
тарь МИД Финляндии 
М. Туовинен.

Интервью Суан Тхюи
ХАНОЙ, 5 мая. Секретарь 

ЦК Компартии Вьетнама, 
цлен Президиума ЦК Отече
ственного фронта Вьетнама 
Суан Тхюи дал интервью 
корреспонденту агентства 
ВЙА в связи с распростра
ненным пекинским радио со
общением о массовом возвра
щении в КНР китайцев, про
живающих во Вьетнаме. Это 
интервью опубликовано сего
дня в газете «Нян Зан».

В последнее время, сооб
щил Суан Тхюи, китайцы, 
работающие на некоторых 
предприятиях, в кооперати
вах, школах, имея нормаль
ные условия для работы и 
жизни, неожиданно начали 
продавать свое имущество, 
приобретать ценные товары 
и без разрешения местной 
администрации, минуя погра
ничные пункты, переходить 
вьетнамо-китайскую границу. 
Такого рода действия, под
черкнул он, противоречат за 
конам Вьетнама, а также до
говоренности между Китаем 
и Вьетнамом о порядке вы
езда. •

Вьетнамские ответствен
ные лица, продолжал Суан 
Тхюи, довели это до сведе
ния соответствующих китай
ских органов. Среди тех, кто 
незаконно перешел границу, 
есть лица, которые вновь 
тайно вернулись во Вьетнам.

Как заявил далее секре
тарь ЦК КПВ, некоторое 
число китайцев, живущих во 
Вьетнаме, распространяли и 
распространяют слухи о том, 
что «будет большая война» 
и что китайцы, проживаю
щие во Вьетнаме, пострада
ют. Поэтому китайцы, по 
словам распространителей 
этих слухов, должны как 
можно быстрее покинуть 
Вьетнам. Говорилось также 
й о том, что «правительство 
КНР призывает китайских 
эмигрантов вернуться домой, 
а кто не вернется, тот будет 
рассматриваться как преда
тель...».

Суан Тхюи выразил со
жаление, что большинство 
китайцев, живущих во Вьет
наме, поверили этим лжи
вым утверждениям. После

освобождения Севера нашей 
страны в 1954 году, продол
жал Суан Тхюи, ЦК КПК 
договорился с ЦК нашей 
партии о том, что китайские 
эмигранты, проживающие во 
Вьетнаме, будут подчиняться 
руководству вьетнамской 
партии и постепенно.должны 
принять вьетнамское граж
данство. Наша партия и на
ше правительство всегда ува
жали эту договоренность. На 
протяжении более 20 лет ки
тайцы, живущие на Севере 
Вьетнама и работающие в 
различных отраслях народ
ного хозяйства, пользовались 
теми же правами и несли те 
же обязанности, что и вьет
намцы.

Мы, сказал он в заключе
ние, надеемся, что китайцы, 
живущие в нашей стране, не 
дадут себя обмануть и оста
нутся во Вьетнаме для нор
мальной жизни и работы. 
Если кто-то хочет возвра
титься в Китай, то ему стоит 
только подать заявление на 
выезд местным вьетнамским 
властям и в  . соответствии со 
своим желанием он быстро 
получит разрешение на вы
езд через пограничные пунк
ты.

Д В Е Н А Д Ц А Т Ь  
ЛЕТ СПУСТЯ...

Как сообщило агентство 
Синьхуа, после двенадцати
летнего перерыва в Пекине 
состоялось заседание «ис
полнительного комитета» ны
не несуществующей всеки
тайской федерации профсою
зов. Было принято решение 
созвать в октябре IX  всеки
тайский съезд профсоюзов, 
который пересмотрит устав 
и изберет новое руководство 
федерации.

Нынешний съезд созыва
ется через 21 год после 
предыдущего, через 12 лет 
после разгрома китайских 
профсоюзов в годы «куль
турной революции». Как из
вестно, Мао Цзэ-дув и его 
группа в канун 1967 года 
разогнали всекитайскую фе
дерацию профсоюзов, а по
мещение ее руководящего 
органа опечатали. В много
численных документах и 
статьях, появившихся после 
этого в Китае, антирабочая 
акция маоистов мотивиро
валась тем, что китайские 
профсоюзы якобы «утрати
ли свою революционность и 
боевой характер». Как писа
ла тогда «Жэньминь жибао», 
они «переродились», ибо за
нимались вопросами «про
изводства, материального по
ложения и воспитания рабо
чих».

Ныне в Пекине пытаются, 
вопреки фактам, объяснить 
бездеятельность китайских 
профсоюзов в течение де
сяти с лишним лет «вреди
тельством Линь Бяо и «чет
верки». Как будто Линь 
Бяо — ближайший сорат
ник Мао, а затем «четвер
ка», возглавлявшаяся же
ной председателя партии, 
могли диктовать свою ли
нию в столь важных вопро
сах за спиной и даже во
преки указаниям Мао 
Цзэ-дуна.

Истина же состоит в том, 
что роль, которую профсою
зы играли в жизни страны, 
не устраивала Мао Цзэ-ду
на. Ему нужна была не ор
ганизация, стоящая на стра
же интересов рабочих, а 
слепое орудие его волюнта
ристской, авантюристиче
ской политики. В  ходе раз
вязанной им «культурной 
революции» Мао распустил 
профсоюзы подобно тому, 
как он расправился с Ком
партией Китая, с женской и 
комсомольской организаци
ями, с творческими союза
ми.

В середине 70-х годов на
чался процесс воссоздания 
профсоюзных организаций 
на промышленных предпри
ятиях, однако он носил 
формальный характер. Но
вые профсоюзы были фак

тически отстранены от уча
стия в управлении произ
водством, им не разрешили 
заниматься вопросами со
здания нормальных условий 
труда и жизни рабочих. Что 
же касается служащих, .vro, 
как сообщает агентство 
Синьхуа, возможность вос
становления их права на 
членство в профсоюзах толь
ко сейчас начала обсуждать- 
ся.

По сообщениям иностран
ных корреспондентов из Пе
кина, страна по-прежнему 
лишена трудового законода
тельства. На промышленных 
предприятиях не соблюда
ются элементарные правила 
техники безопасности.

Рабочие и служащие КНР, 
как и при Мао, не имеют 
отпусков. Больше того’, 
ссылаясь на лозунг «навер
стать упущенное по вине 
«четверки», новые руководи
тели страны усиливают ин
тенсификацию труда. Про
извольно увеличивается про
должительность рабочего 
дня. «Жэньминь жибао» бы
ла вынуждена недавно при
знать, что трудящиеся жа
луются на то, что их застав
ляют работать до полного 
изнеможения.

Таким образом, с прихо
дом к власти нынешнего ру
ководства в положении ки
тайских трудящихся по су
ти дела ничего не измени
лось.

В этой связи среди ки
тайских рабочих все замет
нее проявляется недовольст
во маоистской политикой, 
игнорирующей их интересы. 
Й нынешнее руководство, 
пытающееся избавиться от 
наиболее одиозных сторон 
маоизма (не затрагивая его 
существа), не может не счи
таться с этим. Под давлени
ем объективных обстоя
тельств оно вынуждено вос
станавливать некоторые 
ликвидированные в период 
«культурной революции» 
общественные институты, в 
в том числе профсоюзы. 
Однако, восстанавливая 
профсоюзные организации, 
власть имущие в Пекине, 
судя по всему, отнюдь не 
собираются наделять их ка
кими-либо правами, пользу
ясь которыми, профсоюзы 
могли бы защищать интере
сы трудящихся. Полагают, 
что скорее всего эти органи
заций будут использованы 
как орудие продолжающей
ся внутриполитической 
борьбы. Одной из их глав
ных задач, как подчеркива
ет китайская печать, долж
на быть «мобилизация масс 
рабочих и служащих на ак
тивное участия в 'критике 
линии «банды четырех», в 
приверженности к которой 
обвиняют сейчас всех хоть 
сколько-нибудь недовольных 
политикой нынешних вла
стей.

М . Я К О В Л Е В , 
п оли ти чески й  о б о зр ева 

т е л ь  Т А С С .
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ЗККОНУ И СОВЕСТИ 
ВОПРЕКИ
Д Е Й С Т В У Е Т  В Б А С А Н Д А Й С К О М  
У Р О Ч И Щ Е  К О О П Е Р А Т И В  « С Т Р О И Т Е Л Ь »

Многие томичи знают и 
любят этот чудесный уго
лок природы — устье реки 
Басандайки. Выбежав из ле
са на лужайку, речушка ве
село журчит по каменисто
му Дну, а последние сотни 
метров прячется в живопис
ных зарослях ивняка и че
ремухи. Просторная поляна 
окружена пионерскими ла
герями.

И вот осенью минувшего 
года сюда пришли бульдо
зеры и начали расчистку 
площадки для строительства 
индивидуальных дачных до
мов, первые этажи которых 
предназначены для гара
жей. Весной здесь начали 
быстро расти кирпично-бе
тонные склепы, появилась 
и дорога к ним, которая 
тяжелым шрамом перечерк
нула поляну.

Кто и по какому праву 
так варварски внедряется в 
центре пионерской столи
цы!

Ю. БЮЛЛЕР.
профессор университета;
В. АНТИПОВА, Т. ЛУ- 
КОВСКАЯ, пенсионеры, 
бывшие старшие препо
даватели ТИСИ и ТПИ. 

РИЗНАТЬСЯ, нам не
легко было установить, 
кто отважился на неу

местное вмешательство в ба- 
сандайскую природу. Мощ
ные КрАЗы и МАЗы везут 
бетонные детали и кирпич, 
в кабинах сидят представи
тельные сопровождающие, 
которые наотрез отказыва
ются представиться или хо
тя бы сказать, какая органи
зация ведет строительство. 
Мы призвали на помощь 
пост ГАИ, что на басандай
ском тракте. Проверили до
кументы — все выписано 
чин по чину: бетонные пе
рекрытия и кирпич везут 
для ремонта государствен
ных дач. Но дачи эти за пре
делами зоны пионерских ла
герей, а машины разгружа
ются в центре ее.

Кто же все-таки хозяйни
чает в Басандайском урочи
ще гослесфонда, отвод участ
ков которого под снос де
ревьев или возведение ка
ких-либо объектов, в соответ
ствии со статьей 13 Земель
ного кодекса РСФСР, разре
шается только по постанов
лению Совета Министров 
республики?

Ответ нашли в Томском 
горисполкоме. Нам показали 
такой вот любопытный до
кумент — решение № 515 
исполнительного комитета 
от 12 октября 1977 года «Об 
отводе тресту Томскжил- 
строй земельного участка
для организации дачно
строительного кооператива». 
В нем записано:

«1. Отвести тресту Томск- 
жилстрой в районе речки 
Басандайки свободный от за
стройки земельный участок 
для организации дачно

строительного кооператива 
площадью 1,0 га в границах 
согласно прилагаемой выко
пировке.

2. Обязать руководство 
треста Томскжилстрой соста
вить проект организации 
кооператива, согласовать его 
с заинтересованными органи
зациями и представить на 
рассмотрение управлениям 
главного архитектора и, ком
мунального хозяйства горис
полкома».

13 февраля дирекция Том
ского механизированного 
лесхоза обратилась к пред
седателю горисполкома с 
просьбой отменить решение 
№ 515 как ошибочное. 22 
февраля исполком отменил 
свое решение об отводе тре
сту Томскжилстрой земель
ного участка и обязал дачно
строительный кооператив 
снести возведенные строе
ния, как выполненные без 
соответствующего согласова
ния. 27 февраля дирек
тор лесхоза послал на
чальнику ГРСУ-И И. В. Се
вастьянову и начальнику 
участка № 2 этого управле
ния В. У. Сидорову (произ
водителю работ), а 6 марта— 
старшему прорабу СУ-12 
Томскжилстроя председате
лю кооператива «Строитель» 
А. С. Исакову мотивирован
ное уведомление о том, что 
строительство в Басандай
ском урочище следует пре
кратить.

Увы, именно в этот пе
риод, после отмены решения 
№ 515, на стройплощадке за
кипела лихорадочная работа. 
За две недели, начиная с 23 
февраля, было заложено 
6 бетонных гаражей, а по
верх начата кирпичная клад
ка. Члены кооператива 
стремились поскорее возве
сти этажи, чтобы потом 
иметь козырь в ходатайст
вах: мол, вот, нам разреши
ли, мы построили, а теперь 
за чей счет убытки?

Убытки, конечно, есть, но 
виноваты в них сами члены 
кооператива. Ведь и в реше
нии № 515 ясно было сказа
но: согласовать проект коо
ператива с заинтересованны
ми организациями. Получив 
подписи' главного архитекто
ра города и главного инже
нера горкомхоза, кооператив 
посчитал согласование окон
ченным. Самую главную за
интересованную организа
цию, на земле которой раз
вернулось строительство, 
кооператив обошел.

Куда острее стоит вопрос о 
возмещении убытков, причи
ненных природе. Мастер по 
оценке зеленых насаждений 
ремонтно-строительного уп
равления зеленого строи
тельства выдала кооперативу 
разрешение снести по адресу 
Басандайка 137 сырорасту
щих кустарников ивы. По 
мнению мастера, кустарники 
«потеряли декоративный

вид», за их снос назначена 
минимальная восстанови
тельная стоимость — по 30 
копеек с куста.

Поскольку РСУ зеленого 
строительства не вправе ни 
оценивать, ни тем более раз
решать снос кустарников в 
лесопарковой зоне гослес
фонда, после снесения пост
роек лесхоз составит проект 
рекультивации. Предвари
тельная стоимость восстано- Н А  П О Т А П О В Ы Х  Л У Ж К А Х , Фото В. Кондратьева.
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вительных работ—3,5 тысячи 
рублей. Эта сумма будет от
несена на счет членов коопе
ратива.

30 марта заместитель пред
седателя облисполкома Г. С. 
Кривов, рассмотрев письмо 
А. И. Исакова с просьбой 
защитить интересы членов 
кооператива, ответил, что 
облисполком согласен с ре
шением горисполкома о за
прещении строительства
кооперативных дач в зеле
ной зоне отдыха трудящих
ся и немедленном сносе их.

Отказ, как видим, катего
ричный. Однако в апреле, 
после короткого затишья, 
завоз строительных материа
лов и кладка кирпича . на 
дачах возобновились.

В связи с этим лесхоз уве
домил управляющего тре
стом Томскжилстрой, что, ес
ли до 14 апреля кооператив, 
позволивший себе войти в 
противоречие с законом, не 
выполнит решение гориспол
кома и сам не снесет пост
ройки, не вывезет строймате
риалы и мусор, это будет 
сделано силами лесхоза — 
за рчег самовольщиков.

Срок этого предписания 
истек. На днях мы побыва
ли на месте строительства 
дач и сделали вывод, что 
кооператив и не думает под
чиниться закону.

Н . Б Е Л Я Н И Н , 
гл а вн ы й  лесн и чи й  Т о м 
ского  м ехан и зи р ован н ого  

л е с х о з а ,
Э. М А Й Е Р , 

н а ч а л ь н и к  о тд ел а у п 
р авл ен и я  лесн ого  х о 

зя й с т в а ,
В . М О И С Е Е В , 

н аш  корр.

И д е ш ь  н а  п р о г у л к у — 

о с т а в ь  д о м а  с н и м к и
Зажурчали ручьи, оголи

лись проталины, и, не успе
ла лопнуть первая почка, 
хлынули в леснйе массивы 
потоки отдыхающих.

Я очень люблю природу и 
прогулки в лес. И мне, дере
венскому жителю, понятна 
эта неистребимая в людях 
тяга в нерукотворной красо
те родных просторов. Однако 
профессия предоставляет 
мне возможность испытать 
и другие эмоции. Например, 
гнев, ярость.

Я — парашютист-пожар
ный. Каждый год с прихо
дом майских дней для меня 
настает горячая пора. Горя
чая в прямом смысле слова. 
Ведь мы прыгаем с пара
шютом, прицеливаясь так, 
чтобы поближе приземлить
ся к месту лесного пожара, 
скорее приступить к туше
нию огня.

Вот иной раз думаю: как
легко предупредить огонь! 
Ну, хоть чуть-чуть последи 
за собой на лоне природы. 
Проникнись ответственно
стью к народному достоянию 
— лесу, уважением к его 
величию и красоте. И ты 
поймешь, что можно (ниче
го с тобой не случится!) 
обойтись без костра. Идешь

на прогулку — оставь дома 
спички. Вот и вся премуд
рость истинной любви к зе
леному другу. Так ведь нет!

Вспоминаю 1 мая прошло
го года. Во время патруль
ного полета обнаруживаем, 
что рядом с Иштаном горит 
лес. На подсохшем берегу 
Томи резвится молодежь. В 
ярких куртках, веселая, 
праздничная. Мы, два пара- 
шютиста-пожарных, спуска
емся на землю, тушим 
огонь, перебросившийся по 
сухой траве на лес от кост
ра.

— Неужели не видите — 
горит лес? — обратился я к 
ребятам. — Помогите ту
шить огонь.

Только после этого «до
шло» до них, что их безраз
личие граничит с преступ
лением.

Нашли и виновных. Ими 
оказались местные молодые 
трактористы и один уча
щийся. Мы их пристыдили, 
но это их не очень взволно
вало. И я не уверен, что 
в следующий раз они бу
дут остррожнее с огнем. Пу
стят нечаянно «петуха» и 
убегут, даже не сделав по
пытки ликвидировать беду.

И сколько раз так было:

приземляюсь и вижу, как, 
завидев в небе парашюти
стов, поспешно убегает не
кий дядя из легиона люби
телей природы с костерком. 
И надо бы его догнать, при
влечь к ответу, да где там— 
разве догонишь. У него мо
тор. К тому же на пожаре 
каждая минута дорога.

А уж как дорог погибший 
от огня лес! В  прошлом го
ду на тушение одного только 
пожара в Ергайском ЛПХ 
было затрачено почти 125 
тысяч рублей. Лес погиб на 
площади 7.650 гектаров. Ма
териальный ущерб составил 
284 тысячи рублей. А сколь
ко я позидал таких очагов 
— целый месяц Томск был 
окутан сизым дымом, при
шедшим с пожарищ. Иной 
раз по три недели не выхо
дили мы из леса, продукты 
нам доставляли на вертоле
тах. Все местное население 
отвлекалось от важных дел, 
поднималось на тушение 
лесных пожаров.

...А начиналась большая 
беда с маленькой спички.

М . Г А Т А У Л Л И Н , 
старш и й  п ар аш ю ти ст- 
п о ж ар н ы й  Т о м ск о й  б а з ы  
ави ац и он н ой  о х р а н ы  ле-

НА А Н К Е Т У  « К У Р Ь Е Р А  П Р И Р О Д Ы »  
ОТВЕЧАЕТ ИНСПЕКТОР РЫБООХРАНЫ

О К Е М  В О Ю Е Т Е ?
С ергей  А л е к с е е в и ч  П оп ов хо р о ш о  и зве с т е н  н аш и м  ч и 

т а т е л я м  п о  п у б л и к а ц и я м  в  «К ур ьер е при роды ». О коло 
тр и дц ати  л е т  р аб отает  он в  си стем е  ры бного х о з я й с т в а , 
с л е т а  1965 года —  у ч а ст к о в ы й  и н сп ек тор  р ы б оохр ан ы . 
П од его н ад зор ом  —  О бь и Ч у л ы м  в гр ан и ц ах  М олча- 
н овск ого  р ай он а, более д в у х с о т  озер .

В о п р ос п ер вы й : б огат ли
у ч а ст о к  ры бой ?

— Спрашиваете! Конечно, 
богат. Обь и Чулым, не
смотря на урон, нанесенный 
им, и сейчас славятся запа
сами ценных видов рыбы — 
осетра, стерляди, муксуна, 
нельмы, сырка.

Молчановскому рыбозаво
ду доводится строго ограни
ченный план вылова: 2,5—3 
тысячи центнеров в год. Мо
жно было бы и увеличить 
эту цифру, если бы коллек
тив рыбозавода выполнял 
план мелиоративных работ 
и задание по спасению мо
лоди. В 1976 году было за
планировано проведение ме
лиоративных работ на 10 
тысяч рублей. Завод их 
«сэкономил» — нужные ра.

Шл не произвел, зато по- 
гился на уплату иска за 
ушение правил рыболов

ства: за вылов молоди язя с 
завода взыскано 4,5 тысячи 
рублей.

—  К а к  вен стр ои те свой  
рабочий д ен ь?

— В зависимости от сезо
на. С января по март нахо
димся на водоемах. Опреде
ляем сроки заморов, вместе 
с работниками рыбозавода 
составляем график отлова 
рыбы в заморных водоемах. 
Бороться с заморами помо
гают рыболовы-любители. 
Даже на отдаленных озерах 
их число в иное воскресенье 
доходит до 150—200 человек.

Март, апрель — время са
нитарной проверки ферм и 
лесопунктов — основных за
грязнителей водоемов. Это 
пора усиленной разъясни
тельной работы по поводу 
весеннего запрета рыбной 
ловли. Все лето до ледоста
ва находимся в местах рыб

ного промысла — в бригадах 
и звеньях, где осуществля
ем контроль и ведем разъяс
нительную работу с рыбака
ми. Заботимся, чтобы неф
тебазы и самоходные суда 
не загрязняли водоемы.

—  С  к е м  во ю ете?
— Как видите, приходится 

воевать прежде всего с са
мыми опасными нарушите
лями правил — профессио
нальными работниками Гос. 
лова. Так и следи, чем ры
бозавод покрывает план. Уж 
сколько за нарушение ис
ков взыскано, докладных 
написано, а любителям лег
кой добычи неймется.

Немало досаждают .и бра
коньеры из рыбаков-любите- 
лей. Но должен сказать, что 
усилия партийных органов, 
советских учреждений и об
щественности не пропадают 
даром.

—  К о н ф л и к ты  с п р и м ен е . 
н и ем  ф и зи ч еск о й  си л ы  или 
о р у ж и я , вр оде т е х , о  к о т о 
р ы х  м ы  у ж е  п и сали  в  пр ош 
л ы е  годы , б ы ва ю т ?

— Нет, прокуратура и на
родный суд помогли нам об

разумить наиоолее неуго
монных забияк. Из конф
ликтов прошлого года вспо
минается случай со шкипе
ром Молчановской пристани 
А. Я. Писаревым. Мы заста
ли его за выловом ценных 
видов рыбы ночью. Мотор 
его лодки был включен, Пи
сарев хотел удрать, но мы 
скинули провода со свечей, и 
тут разыгрался фарс: пья
ный браконьер снял сапоги, 
бросил их с руганью в воду, 
стал уверять нас, что уто
пится. Мы отвезли его на 
берег и сдали дружинникам. 
За вылов стерляди и осет
ров с Писарева взыскано 
720 рублей. Народный суд, 
поддержав наш иск, добавил 
ему еще два года принуди
тельных работ с вычетом 
20 процентов из зарплаты.

—  О х р а н а  во д оем о в от з а 
г р я зн е н и я  —  т о ж е  в а ш а  
о б я за н н о сть ?

— Да. Браконьером заве
дующего фермой не назо
вешь, но, если он сбрасывает 
отходы производства в реку, 
такой человек для нас стра
шнее любого браконьера: 
начинается массовая гибель 
рыбы. Из семи ферм совхо
зов «Молчановский» и «Тун. 
гусовской» только на Соко
ловской и Майковской фер
мах удалось прекратить за
грязнение водоемов. Совхоз 
«Тунгусовский» никаких 
мер по нашим предписани
ям не принимает.

Волнуют меня сплавщики, 
заготовители, руководители

нефтебаз объединения Чу- 
лымлес. Правда, штрафы по 
25—50- рублей, которые мы 
наложили в прошлом году 
на некоторых заведующих 
складами ГСМ, подействова
ли: в нынешнем году подоб
ных фактов не наблюдаю.

Загрязнения транспортны
ми средствами флота из го
да в год сокращаются.

Наводить порядок на во
доемах мне помогает рай
ком партии. Я не встре
чал отказа на просьбы. Вни
мательно здесь рассматри
вают записки по поводу не
правильного отношения к 
закону некоторых коммуни
стов. Так, по моему пред
ставлению в 1977 году за на
рушение правил рыболовст
ва был освобожден от рабо
ты и получил строгое пар
тийное наказание директор 
средней школы поселка Но
востройка Печенкин. Вы
говор был объявлен за по
добное нарушение работни
ку парткабинета Новостро- 
евского парткома Полякову.

Отзывчив к просьбам за
ведующий районо Б. А. Изо
тов. 8 отрядов «голубого пат- 

. руля» объединяют 178 ребят. 
Массовое привлечение
школьников к спасению мо
лоди пока невозможно из-за 
отсутствия транспорта. Од
нако были случаи, когда это 
удавалось. Школьники все
гда готовы помочь.

Есть у нас 27 обществен
ных инспекторов. По правде

говоря, помощь от них недо
статочна: они только сигна
лизируют мне о нарушениях 
правил, а надо бы проя
вить побольше инициативы 
и самостоятельности.

—  А  к т о  н е п о м о гает?
— Наведению порядка на 

рыбных промыслах могли 
бы существенным образом 
способствовать работники 
РОВД. На нашем участке на 
средства рыбной промыш
ленности специально содер
жится работник ОБХСС. 
Вскрыл он три нарушения, 
но всерьез борьба с расхи
щением рыбы на рабочих 
местах Гослова не организо
вана. •

—  К а к  о т н о ся т ся  к  ва ш е й  
работе д о м а ?

— Говорят: пора кончать 
мотаться всю жизнь в лод
ке, надо искать работу по
спокойнее. Заикнулся я об 
этом в райкоме партии — 
там и близко такую мысль 
не допускают. Ну, что ж, 
спасибо за доверие. Послу
жим еще делу охраны рыб
ных богатств и водоемов.

Дочь политехнический ин. 
ститут закончила, сын — 
высшее военное техническое 
училище. Событие в его 
семье большое произошло: 
жена тройню родила — есть 
девочка, а теперь еще три 
сына.

Дети и я сам обеспечены 
хорошо. Так что -заботы ос
таются только обществен
ные.

ЧЕМПИОНАТ МИРА 
ПО ХОККЕЮ

Хоккеисты сборной Чехо
словакии на чемпионате ми
ра и Европы выиграли поз
дно вечером в четверг У 
сборной Канады — 5:0 (1:0, 
1:0, 3:0). Теперь на турнире 
две команды—СССР и ЧССР, 
одержав по пять побед, на
брали по 10 очков.

Матч между сборными ФРГ 
и Финляндии принес победу 
спортсменам ФРГ — 5:3 (2:0, 
1:1, 2:2).

Первые два очка набрали 
на чемпионате мира хоккеи
сты США, выигравшие позд
но вечером в пятницу в мат
че шестого тура у сборной 
ГДР — 7:3.

(ТАСС).

НА Т АБЛО 0:0
На встречу с командой 

«Горняк» из Никольского 
торпедовцы Томска вышли, 
имея шесть очков и занимая 
пятую строчку в турнирной 
таблице. Соперники занима
ли тринадцатое место. Тор
педовцы дважды имели воз
можность для взятия ворот 
соперников и, кроме того, не 
реализовали 11-метровый 
штрафной удар (И. Гимро). 
Но... несмотря на нулевой 
результат, игра была быст
рой, интересной.

Прошедшие три встречи в

Томске показали, что торпе
довцы приобретают опыт и 
могут успешно соперничать 
с командами зоны. Следую
щие три игры томичи прово
дят на выезде. Ближайшая 
встреча в Томске — 23 мая 
с командой «Ангара» из 
г. Ангарска.

В . П О П Е Л Ь .

НА ПРИЗ ГАЗЕТЫ
5 мая состоялись соревно

вания на приз газеты «Крас
ное знамя». В них принима
ли участие спортсмены мно
гих коллективов физкульту
ры города. Старт был дан 
на площади Революции.

Соревнования проводились 
по нескольким группам. Сре
ди школьников победили 
команды школы № 51, среди 
техникумов на первое место 
вышла команда приборо
строительного техникума. 
Среди промышленных пред
приятий победителем стала 
команда подшипникового за
вода, а среди вузов — коман
да политехнического инсти
тута.

В личном зачете в лидеры 
вышли Т. Евстигнеева (шко
ла № 51), • Т. Кагаловская 
(ТМИ), С. Дмитриев (ТГПИ).

Победители награждены 
переходящими кубками и 
памятными ппизами.

В . И В А Н О В .

Р ед ак то р  4 \
А. Н. Н О В О С Е Л О В .

Т В
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 7 мая
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
10.00. «Время». 10.50. • «Вы

ставка Буратино». 11.20. «Для 
вас, родители». 11.50. «Утрен
няя почта». 12.20. «Движение 
без опасности». 12.50. А. Тур. 
«Лунная соната». Спектакль 
Московского театра имени 
М. Н. Ермоловой. 15.10. «Здо
ровье». 15.55. «В гостях у 
сказки». «Три толстяка». Мульт
фильм. 17.00. «По вашим пись
мам». Музыкальная программа.
17.40. «В мире животных».
18.40. «Города ФРГ». Кинопро
грамма. 19.10. «Время». По 
окончании — концерт из про
изведений К. М. Вебера, 
Ф. Мендельсона. 20.35. «Моло- 
дильные яблоки». Мультфильм. 
20.55. «Международная про
грамма». 21.25. Премьера филь
ма-концерта «Мужчина и 
женщины». С участием заслу
женной артистки РСФСР 
М. Мироновой и А. Менакера. 
22.30. «Время». 23.15. «Голоса 
друзей». Эстрадная программа. 
01.05. Новости.

ПОНЕДЕЛЬНИК, 8 мая
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
10.00. «Время». 11.05. Поет 

академический хор русской 
песни ЦТ и ВР. 11.30. «Будиль
ник». 12.00. «Служу Советско
му Союзу!». 13.00. Премьера 
телевизионного документаль
ного фильма «Мы — команда».
14.00. «Музыкальный киоск*. 
15.25. Впервые на экране ЦТ. 
Художественный фильм «Маль
чишки ехали на фронт». 16.45. 
«Ребята настоящие». Встреча 
учащихся ПТУ с ветеранами 
войны. 17.15. «Международная 
панорама». 17.45. К/ Симонов. 
«Так и будет». Фильм-спек
такль Государственного акаде
мического Малого театра Сою
за ССР. В перерыве — «Но
вости». 20.45. «Клуб кшгопуте- 
шествий». 21.45. «Искусство— 
солдату». Телевизионный му
зыкальный фильм. 22.30. «Вре
мя». 23.00. Чемпионат мира по 
хоккею. Сборная ЧССР — 
сборная Швеции. Трансляция 
из Праги. В перерыве — «Но
вости».

Т о ш а
7 мая, утром — «Кот в са

погах», вечером — «Из племе
ни Кедра».

Начало спектаклей— в 12 и
19-30.

Т О М С К И Й
Т Е А Т Р  М У З К О М Е Д И И
(старое здание драмтеатра)
7 мая. «Пусть гитара игра

ет». Начало спектакля — в
19-30.

Т О М С К И Й  
Т Е А Т Р  К У К О Л

7 мая. «Ай да Мыцык!».
Начало — в 11 и 13-30.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и СПОРТА

7—8 мая. «Судьба» 
рии) — 19. (две се-

В  К И Н О Т Е А Т Р А Х : 
«РО Д И Н А »

7 мая. «Блокада» (3-я и 4-я 
серии) — 8-40, 13-05, 16-10,

19- 15. «Марка страны Гонде- 
лупы» — 11-45.

8 мая. «Блокада» (3-я и 4-я 
серии) — 9, 12-30. 16, 19-30. 

и м ен и  М . Г О Р Ь К О Г О
7 мая. «Служебный роман»

(две серии) — 9, 11-50, 14-40,
18-10, 21. «Обратная связь» — 
9. 10-50. 12-40. 14-30, 16-20,
18-10, 20. 21-50. Зал кинохро
ники. «Завтра представление», 
«Человек и океан», «Фитиль» 
№ 188 — 9, 10-05, 11-10. 12-15. 
14-25, 15-30, 17-40. 18-45. «Раз
гром немецко-фашистских
войск под Москвой» — 13-20, 
16-35.

8 мая. «Карпаты, Карпаты...»
(две серии) — 10-40, 13-20, 16, 
18-40, 21-20. «Солдатки»
8-40. 10-20. 12. 13-40, 15-20, 17, 
18-40, 20-20. 22. Зал кинохро
ники. «Завтра представление», 
«Человек и океан», «Фитиль 
№ 188 — 9, 10-05, 11-10. 12-15, 
14-25, 15-30. 17-40, 18-45. «Раз
гром немецко-фашистских
войск под Москвой» — 13-20, 
16-35.

« О К Т Я Б Р Ь »
7 мая. «Доброта» — 8-40,

10-20, 12, 13-40, 15-20, 17. 18-40,
20- 20, 22. «Обратная связь» — 
8-40. 14-40, 19. «Романс о 
влюбленных» (две серии) —
12- 10, 16-30, 20-50. «Тревога в 
Дельте» — 10-30.

8 мая. «Блокада» (1-я н 2-я 
серии) — 8-30, 11-45. 15. 18-15.
21- 20. «Карпаты, Карпаты...»
(две серии) — 8-40, 13-10, 16,
18-40, 21-10. «Тревога в Дель
те» — 11-20.

и м ен и  И . Ч Е Р Н Ы Х
7 мая. «Прощай, полицей

ский!» — 9. 10-45. 12-30. 14-15, 
16. 17-45. 19-30. 21-15. «Зита и 
Гита» (две серии) — 10-40,
13- 20, 16. 18-35, 21. Мультсбор- 
ник К» 73 — 9-10.

8 мая. «Фронт без флангов»
(две серии) — 10. 13. 16, 19,
21. «Встреча у фонтана» — 9 
12-30, 16, 17-45, 19-30, 21-15.
Мультсборник № 64 — 10-45
14- 15.

« С И Б И Р Я К »
7 мая. «Прыжок с крыши»— 

11, 12-40, 14-20, 16, 17-40,19-20, 
21. Мультсборник ffc 46 —9-20.

8 мая. «Как вас теперь на
зывать?» _  и ,  12-40, 14-20
16, 17-40, 19-20, 21. «Огненный 
берег» — 9-20

«П И О Н Е Р »
7 мая. «Кругосветное путе

шествие Кота в сапогах» — 9
10-30. 12, 13-30. 15, 16-30, 18:
«Судьба» (две серии) — 19-30.

8 мая. «Кругосветное путе
шествие Кота в сапогах» — 9, 
10-30. 12. 13-30, 15. «Тревож
ный месяц вересень» — 16-30, 
18. «Судьба» (две серии) —• 20.’

Д В О Р Е Ц  К У Л Ь Т У Р Ы  
«А В А Н Г А Р Д »

7 мая. «Моя любовь на п<
вом курсе» — 17 19
Мультсборник № 53 — ц ’15.

8 мая. «Волга-Волга» —
21. «Кочубей» — 15. 17. Мул! 
сборник № 53 — 11, 13,

Д В О Р Е Ц  К У Л Ь Т У Р Ы  
П О Д Ш И П Н И К О В О ГО  

З А В О Д А
7 мая. «Красный галстук»

11. «Рейс» — 13.
8 мая. «Шкатулка с сюрп| 

зом» — 21.
К И Н О Т Е А Т Р  

Г О Р О Д С К О ГО  С А Д А
7 мая. «Калина красная»

15. 17, 19.
8 мая. «Ты — мне, я — ■ 

бе» — 15. 17. 19.
Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  

« С И Б К А Б Е Л Ь »
7 мая. «Приключения ста| 

го паровозика» — 15. «Иск; 
ство кино» — 17. «Я служу 
границе» — 19, 21.

8 мая Концертный зал филармонии
К О Н Ц Е Р Т  П О П У Л Я Р Н О Й  М У З Ы К И

В программе — произведения русских, советских и за
рубежных композиторов. ,

Исполнители — Т о м ск и й  си м ф он и чески й  ор кестр . 
Дирижер — Б о р и с Б А Б Е Н К О .
Солисты — Н а т а л ь я  Г А В Р И Л О В А , Л и л и я  М О Л О Т К О 

В А , В л ад и м и р  Р Ы Н Д И Н .
Начало — в 19 час. 30 мин. Билеты продаются.

:НЫ 
ОС- |

:ен- 8

Управление культуры Томского облисполкома 
Томская организация Союза художников РСФСР 

Томский областной краеведческий музей
В Ы С Т А В К А

произведений заслуженного деятеля искусств РСФСР
Т И Т К О В А  

И в а н а  В а с и л ь е в и ч а .

Ж и в о п и с ь ,  г р а ф и к а .
Выставка открылась в залах музея 6 мая.
Музей работает ежедневно, кроме понедельника, с 12 

до 19 часов.
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